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Como recordareis teníamos acorda-
da la celebración de un Consejo 

Político para analizar tanto la campaña 
electoral como los resultados de las pa-
sadas Elecciones Generales  del pasa-
do 23 de julio; mucho ha llovido desde 
entonces;  vamos a citar a modo de re-
cordatorio breve lo acontecido desde su 
convocatoria hasta la fecha:

o 28 de mayo, elecciones munici-
pales y autonómicas; batacazo tanto de 
Unidas Podemos como del PSOE, (aun-
que en menor medida) que originan 
una gran perdida de poder autonómico 
y municipal: Extremadura, Aragón, Casti-
lla-León….

o 29 de mayo, Sánchez anuncia 
por sorpresa el adelanto de las eleccio-
nes generales al 23 de julio, jugándose 
todo a una carta. En esos dos meses, 
entre las municipales – autonómicas y 
las generales se tenían que constituir los 
parlamentos autonómicos y los ayunta-
mientos y el PP necesitaba pactar con 
a VOX para arrebatarle al PSOE diversos 
parlamentos y ayuntamientos en los que 
había vencido. Una vez consumados 
los pactos entre PP y VOX, la estrategia 
consistió en movilizar al electorado de iz-
quierda y darle la vuelta al resultado de 
mayo.

o La operación era de alto riesgo 
para el PSOE, porque dar la vuelta a los 
nefastos resultados de mayo era cierta-
mente muy complicado. El anuncio no 
da tiempo a grandes celebraciones a 
PP y VOX y pilla a todas las fuerzas políti-
cas “con el pie cambiado” y obliga de la 
noche a la mañana a engrasar otra vez 
la maquinaria electoral. 

o Las encuestas no apuntaban 
en la buena dirección, había incluso en-
cuestas que daban la mayoría absoluta 
al PP sin necesidad de pactar con VOX.

Operazioa arrisku handikoa zen 
PSOErentzat, maiatzeko emaitza negar-
garriei buelta ematea oso zaila baitzen. 

Iragarpenak ez die denborarik ematen 
PPri eta VOXi ospakizun handiak egiteko, 
eta indar politiko guztiak “oina aldatuta” 
harrapatzen ditu, eta gauetik goizera 
hauteskunde-makineria berriro koipez-
tatzera behartzen ditu.

Inkestek ez zuten norabide ona adie-
razten, PPri gehiengo osoa ematen zioten 
inkestak ere bazeuden, VOXekin hitzartu 
beharrik gabe.

o 23 de julio. Resultados de las 
elecciones generales: PP, VOX, UPN (1 
diputado ) y Coalición Canaria (1 di-
putado) obtienen 172 diputados; para 
sorpresa de todo (o casi) el mundo no 
llegan a la mayoría absoluta, lo que pro-
picia al PSOE la posibilidad de confor-
mar gobierno. 

o PP, obtiene 138 diputados, sube 
48 diputados a costa de Ciudadanos, 
que desaparece del Congreso y de Vox, 
que se deja 19 diputados y obtiene 33. 

o El PSOE, pasa de 120 a 121 dipu-
tados; acierta de lleno en su estrategia; 
sube en casi 1.000.000 de votos. Pierde 
un diputado por Madrid con el voto 
CERA, lo que propicia que sea necesa-
rio el voto positivo de Junts tanto para la 
investidura como para la aprobación de 
cualquier iniciativa parlamentaria. 

o Coalición Sumar; Recordad 
que hasta las elecciones de mayo quien 
se presentaba a las elecciones genera-
les había sido Unidas Podemos que con-
tienda tras contienda iba obteniendo  
resultados cada vez peores. Estas eran 
las primeras elecciones para Sumar y 
el adelanto electoral precipitó una serie 
de debates y decisiones que se tenían 
que haber tomado deforma más calma-
da, en varios meses. La principal fricción 
fue la confección de las listas;  fricciones 
que continuamente se trasladaban a la 
opinión pública y que sin duda afecta-
ron de forma negativa en el resultado de 
Sumar, perdiendo 4 diputados con res-
pecto al resultado obtenido por Unidas 
Podemos 4 años antes y quedando por 
detrás de VOX, con 31 diputados. Este re-
sultado no deja contento a ninguno de 
los partidos que conforman la coalición.  

o EL resto de partidos, además de 
los citados, que componen el arco par-
lamentario son ERC, Junts, PNV y EH Bil-
du. Todos sus votos son necesarios para 
conseguir la investidura de Sánchez.

Proceso de investidura. Recordar 
que tanto Feijoo como Sánchez se pre-
sentaron como candidatos a la investi-
dura. El primero que se presentó fue Fei-
joo, aunque sabía de antemano que era 
una investidura fallida y finalmente se le 
hizo muy cuesta arriba.  La negociación 
con el resto de fuerzas para conseguir 
la investidura de Sánchez no ha estado 
exenta de dificultades; incluso ha estado 
por momentos encima de la mesa la po-
sibilidad de la repetición electoral.  

Sanchezen inbestidura lortzeko 
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gainerako indarrekin negoziatzeak ez 
da zailtasunik gabekoa izan; hauteskun-
deak errepikatzeko aukera ere mahai 
gainean egon da une batzuetan.

Finalmente el pasado 10 de noviem-
bre se consiguió alcanzar un acuerdo 
de gobierno entre PSOE y Sumar con 
los partidos nacionalistas, posibilitando 
la investidura de Pedro Sánchez. EL 20 
de noviembre se constituyó el segundo 
gobierno de coalición,  abriendo un ci-
clo de esperanza y expectativas positi-
vas para las izquierdas y el conjunto de 
población del Estado para los próximos 
cuatro años.

l El acuerdo de programa de go-
bierno alcanzado por PSOE y Sumar el 
pasado 24 de Setiembre sienta las ba-
ses de lo que será su andadura de la 
próxima legislatura. Se trata de un plan 
que no se limita a sostener los alcan-
ces sociales logrados en la legislatura 
que concluye sino que se abren nuevos 
caminos para avanzar en asuntos tales 
con la reducción de la semana laboral 
a 37,5 horas, al tiempo que contempla 
también mantener los impuestos a la 
banca y las grandes energéticas, el au-
mento del parque público de vivienda 
y la ampliación de permisos retribuidos 
por nacimiento. Un programa que en 
su día mereció una valoración pública 
muy positiva de Contigo Navarra-Zure-
kin Nafarroa. Cabe señalar también que 

decisiones adoptadas por el PSOE en la 
pasada legislatura, como su cambio de 
postura con respecto al Sahara, han pro-
piciado que no se haga referencia algu-
na a esta cuestión en el acuerdo para 
la presente legislatura, así como que el 
Ministerio de Igualdad haya recaído  de 
nuevo en el PSOE no han dejado buen 
sabor de boca en algunos sectores.

PSOEk eta Sumar-ek joan den iraila-
ren 24an lortutako gobernu-programa-
ren akordioak aurrerakoi neurriak jasot-
zen ditu, tartean,  lan-astea 37,5 ordura 
murriztuta, eta, aldi berean, bankuen eta 
energia handien gaineko zergak man-
tentzea, etxebizitza-parke publikoa han-
ditzea eta jaiotzagatiko baimen ordain-
duak zabaltzea jasotzen du.

l Los avances que se han inte-
grado en el documento de acuerdo 
tienen la impronta de Sumar que con 
la fuerza que le otorgan los 31 escaños 
obtenidos en las pasadas elecciones 
del 23 de Junio, ha logrado que el PSOE 
acepte cuestiones que no figuraban 
en el acuerdo de la anterior legislatu-
ra. Su presencia en el gobierno recién 
constituido es una garantía de que se 
trabajará denodadamente para que el 
compromiso escrito, se haga realidad a 
lo largo de la legislatura. Por otro lado, 
los cinco ministerios que deberá gestio-
nar son un reto directo para Sumar que 
deberá afrontar temas particularmente 

sensibles para la plataforma y obtener 
resultados satisfactorios en especial 
para las izquierdas, que hemos aposta-
do con nuestro voto y apoyo por unas 
transformaciones necesarias para seguir 
avanzando.

l Se ha alcanzado finalmente 
una mayoría parlamentaria suficiente 
para obtener el respaldo necesario a 
la puesta en marcha de un nuevo go-
bierno. Ciertamente, el camino para lo-
grarlo ha sido largo y sinuoso. Se trataba 
de conjugar intereses diversos que eran 
necesarios entrelazar para garantizar un 
gobierno progresista y de izquierdas. Nin-
gún pacto puede integrar la totalidad 
del programa de determinado partido, 
porque es el resultado del respaldo que 
cada cual ha recibido en las urnas. Lo 
que en definitiva cuenta es si la resultan-
te da para un acuerdo justo, convenien-
te o beneficioso en los parámetros de un 
proyecto transformador. Era necesario 
combinar las aspiraciones de avances 
sociales, con el entendimiento con los 
partidos nacionalistas. Una necesidad 
y una oportunidad al mismo tiempo: la 
de abrir un camino de reconocimiento 
y entendimiento con las fuerzas nacio-
nalistas. El reconocimiento de que vivi-
mos en un estado plurinacional es clave 
para avanzar hacia una nueva estructu-
ra de Estado basada en premisas fede-
rales. Este acuerdo debería ser el punto 
de partida para profundizar en esta di-

Desde Batzarre siempre hemos apostado por la unidad de la izquierda. La puesta 
en marcha de Contigo Navarra-Zurekin Nafarroa ha sido la culminación de esa unidad 
en nuestra comunidad y hemos contribuido a ello de forma destacada, siendo nuestra 
experiencia un referente del “buen hacer” para el resto de las comunidades. El tiempo 
que llevamos transitando desde la constitución del Gobierno en Navarra muestra el 
acierto y la solidez del camino que hemos emprendido. Tras una consulta al conjun-

to de la afiliación de Batzarre, optamos por votar a Sumar en las elecciones del 23 de 
Julio, al igual que el resto de los componentes de CN-ZN, por lo que significó como 

lugar de encuentro de la izquierda a nivel de España. Las discrepancias surgidas desde 
entonces en el seno de Sumar, especialmente entre el equipo de Yolanda Díaz y Pode-
mos, han ido aumentando y escenificándose públicamente, hasta el punto de llegar a 
un enfrentamiento abierto a la hora de determinar los representantes dentro del Gobier-
no de coalición y el posterior pase de Podemos al Grupo Mixto, abandonando Sumar. 
Pese a las consideraciones vertidas por unos y otras, desde Batzarre volvemos apostar 
por recuperar un horizonte de unidad y entendimiento como la forma más adecuada 
de hacer rentables los importantes recursos electorales y sociales que poseemos entre 

todos y todas. Nada justifica el volver a trocear lo que tanto ha costado unir.
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rección.

Estatu plurinazional batean bizi gare-
la aitortzea funtsezkoa da premisa fede-
raletan oinarritutako estatu-egitura berri 
baterantz aurrera egiteko. Akordio horrek 
norabide horretan sakontzeko abiapun-
tua izan beharko luke.

Gure ustez, akordio egokia da; izan 
ere, 2017ko urriaren 1etik irekitako zauriek 
horrelako neurri bat behar zuten, abia-
puntu berri bat ezartzeko, elkarrizketan, 
elkar ulertzeko bilaketan eta esparru po-
litikoari inoiz eremu judizialera eraman 
behar ez zena itzultzeko.

l La amnistía para los delitos de 
las personas implicadas en el Procés ha 
sido el elemento catalizador del proceso 
negociador para la investidura de Pedro 
Sánchez. Su alcance, interpretación y 
aplicación de la misma han sido el es-
collo que ha perdurado durante largo 
tiempo hasta alcanzar el acuerdo defi-
nitivo entre los grupos negociadores, el 
pasado 9 de Noviembre. Es, a nuestro en-
tender, un acuerdo satisfactorio porque 
las heridas abiertas desde el 1 de Octu-
bre de 2017 requerían de una medida 
de este calibre para establecer un nue-
vo punto de partida basado en el dialo-
go, en la búsqueda de entendimiento y 
para devolver al espacio político lo que 
nunca debió trasladarse al ámbito judi-
cial.

l Tras el resultado electoral del 23 
de Junio, las derechas (PP y Vox) pasa-
ron de la perplejidad a la frustración, tras 
comprobar, para su sorpresa, que no al-
canzaban lo parlamentarios necesarios 
para formar gobierno como ya hemos 
dicho. A partir de ahí y valiéndose de sus 
poderosos recursos institucionales, eco-
nómicos, mediáticos y judiciales han em-
prendido una ofensiva deslegitimadora 
contra el proyecto del gobierno de coa-
lición, que ha ido en ascenso a medida 
que se iba perfilando las posibilidad de 
ponerlo en marcha. Con movilizaciones 
sistemáticas contra la amnistía y califi-
cando a Sánchez de golpista, traidor y 
vendido a los nacionalistas, han genera-
do un clima de tensión y en ocasiones de 
violencia desde la extrema derecha, con 
la pretensión de cuestionar el propio mar-
co institucional y torpedear el proceso de 
puesta en marcha del nuevo gobierno. 

l Para las gentes progresistas y de 
izquierdas, sostener y apoyar el gobier-

no de coalición tiene una importancia 
trascendental. Hemos visto una derecha 
enardecida empeñada en crear un cli-
ma irrespirable, que no tolera ni conside-
ra legítimo un gobierno si no está gestio-
nado por ellos y va a destinar todas sus 
fuerzas para horadarlo, enfrentándose 
durante toda la legislatura a cuestionar 
con todo tipo de exabruptos cualquier 
iniciativa de avance y progreso que se 
plantee. Es pues un tiempo en el que la 
izquierda deberá cerrar filas, fortalecer 
sus postulados frente a la ofensiva de la 
derecha y gestionar adecuadamente 
sus diferencias. Tenemos que tener bien 
presente que los vientos de derechas 
no solo azotan en la península sino que 
imperan en el resto de Europa y en el 
mundo (recientemente en Argentina). 
No nos cabe duda de que la puesta en 
pie de este gobierno es un referente de 
primer orden para las fuerzas políticas 
progresistas de Europa, en su batalla por 
hacer retroceder a la derecha y la extre-
ma derecha en sus respectivos países.

Zalantzarik gabe, gobernu hau zutik 
jartzea lehen mailako erreferentea da 
Europako indar politiko aurrerakoientzat, 
beren herrialdeetan eskuinera eta eskuin 
muturrera atzerarazteko borrokan.

l Son tiempos convulsos e incier-
tos, pero desde la izquierda transforma-
dora no podemos perder de vista lo que 
ha de ser uno de nuestros quehaceres 
principales en circunstancias como las 
actuales. Es necesario librar una firme 
batalla en el mundo de las ideas y las 
propuestas, que haga frente a las dere-

chas que, empeñadas en nombre de 
una supuesta libertad, en el individua-
lismo, en desmontar el estado de bien-
estar y en el “sálvese quien pueda”, pre-
tenden recortar nuestros de derechos, 
haciéndonos retroceder en el campo 
del feminismo, del cambio climático, y 
de las conquistas sociales.

l Desde Batzarre siempre hemos 
apostado por la unidad de la izquier-
da. La puesta en marcha de Contigo 
Navarra-Zurekin Nafarroa ha sido la 
culminación de esa unidad en nuestra 
comunidad y hemos contribuido a ello 
de forma destacada, siendo nuestra ex-
periencia un referente del “buen hacer” 
para el resto de las comunidades. El 
tiempo que llevamos transitando desde 
la constitución del Gobierno en Navarra 
muestra el acierto y la solidez del ca-
mino que hemos emprendido. Tras una 
consulta al conjunto de la afiliación de 
Batzarre, optamos por votar a Sumar en 
las elecciones del 23 de Julio, al igual 
que el resto de los componentes de CN-
ZN, por lo que significó como lugar de 
encuentro de la izquierda a nivel de Es-
paña. Las discrepancias surgidas desde 
entonces en el seno de Sumar, especial-
mente entre el equipo de Yolanda Díaz y 
Unidas Podemos, han ido aumentando 
y escenificándose públicamente, hasta 
el punto de llegar a un enfrentamiento 
abierto a la hora de determinar los repre-
sentantes dentro del Gobierno de coali-
ción. Pese a las consideraciones vertidas 
por unos y otras, desde Batzarre volve-
mos apostar por recuperar un horizonte 
de unidad y entendimiento como la  

Parlamentarias de Podemos integradas en el Grupo Mixto: Ione Belarra, Lilith 
Verstrynge, Javier Sánchez Serna, Noemí Santanay Martina Velarde
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forma más adecuada de hacer renta-
bles los importantes recursos electorales 
y sociales que poseemos entre todos y 
todas. Nada justifica el volver a trocear 
lo que tanto ha costado unir.

  Orduz geroztik Sumarren barruan 
sortutako desadostasunak, batez ere Yo-
landa Diazen eta Unidas Podemosen ar-
tean sortutakoak, handituz eta publikoki 
antzeztuz joan dira, koalizio-gobernuaren 
barruko ordezkariak zehazteko orduan 
liskar ireki bat izateraino. Batzuek eta 
besteek egindako gogoetak gorabehe-
ra, Batzarrek berriz ere batasunaren eta 
elkar ulertzearen aldeko apustua egin 
du, guztion artean ditugun hauteskun-
de eta gizarte baliabide garrantzitsuak 
errentagarri bihurtzeko modurik egokie-
na baita. Ezerk ez du justifikatzen hain-
beste kostatu dena berriro zatitzea.

l Es necesario que el nuevo go-
bierno ponga sobre la mesa lo antes po-
sible una agenda de avances sociales 
que marque el camino de la legislatu-
ra. Sería un grave error amedrentarnos 
por las algaradas de PP y Vox y frenar 
los planes de transformación previstos, 
intentando con ello apaciguar el clima 
social que se viene generando. En rea-
lidad, pese a su impacto emocional, no 
es la amnistía lo que más preocupa a 
las élites políticas y económicas de la 
derecha sino sobre todo el programa de 
avances sociales que se puedan llevar a 
cabo, el que vean recortados sus escan-
dalosos beneficios y su poder fáctico. Lo 
que en realidad les preocupa es que no 

Ministros y ministras de Sumar en el Gobierno de Coalición

dispongan de un gobierno gestionado 
por sus acólitos. 

l Ensanchar los apoyos al go-
bierno de coalición, pasa por avanzar 
en derechos y para ello es necesario no 
solo recordar al gobierno sus compromi-
sos, sino activar los colectivos sociales y 
sindicales para movilizar a la población 
en demanda de las reivindicaciones 
que en el campo de la sanidad, educa-
ción, vivienda,… venimos exigiendo de 
tiempo atrás. La movilización no solo ser-
virá como presión para que el consejo 
de ministros mire hacia la izquierda, sino 
que disputará el espacio en la calle a 
esta derecha envalentonada y asilves-
trada que vociferará a lo largo de toda 
la legislatura. Los poderes fácticos tienen 
que visualizar que estamos dispuestos a 
pelear con todos nuestros recursos para 
ejercer el poder que las elecciones del 
23-J nos han encomendado. Hemos 
hablado en las urnas y ahora hay que 
trabajar desde las instituciones y desde 
la calle, porque la derecha solo podrá 
avanzar y abrirse camino si la pasivi-
dad y la desafección se expande entre 
las gentes progresistas y de izquierda. 
Tenemos que librar el pulso y ponernos 
manos a la obra bajo la premisa del “no 
pasarán”.

A modo de conclusiones queremos 
destacar estas dos ideas:

- Sin duda que va a ser una legisla-
tura complicada para el gobierno del 
PSOE y Sumar; el diálogo y el acuerdo 

Yolanda Díaz (vicepresidenta segunda y Trabajo); Ernest Urtasun (Cultura); 
Mónica García (Sanidad); Pablo Bustinduy (Derechos Sociales) y Sira Rego 
(Infancia y Juventud).

entre el Gobierno y los partidos naciona-
listas tiene que ser una constante para 
sacar adelante cualquier iniciativa par-
lamentaria dando estabilidad al Gobier-
no que empieza a andar con el desa-
rrollo de la ley de Amnistía encima de la 
mesa como primer reto y que es clave 
para que Junts (según ellos mismos) 
siga apoyando al Gobierno.

- Somos muy conscientes de que se 
nos avecina una legislatura llena de re-
tos, sin ir más lejos, este 2024 en que en-
seguida entramos, tendremos ni más ni 
menos que elecciones europeas, galle-
gas y vascas. Sabemos como ya hemos 
dicho, que no van a ser meses fáciles en 
la relación que se da entre las fuerzas 
del espectro político que nos situamos 
a la izquierda del PSOE. Desde Batzarre 
y en la parte que nos toca aquí en Na-
varra  seguiremos insistiendo  en el diá-
logo y el entendimiento  entre todas las 
fuerzas como fórmula de continuidad 
de gobiernos progresistas y de una so-
ciedad cada vez mejor. 

Zalantzarik gabe, legealdi zaila izan-
go da PSOE eta Sumarren gobernuarent-
zat; Gobernuaren eta alderdi abertza-
leen arteko elkarrizketak eta akordioak 
etengabea izan behar du edozein eki-
men parlamentarioa aurrera ateratze-
ko, Gobernuari egonkortasuna emanez. 
Izan ere, Amnistia Legea mahai gainean 
garatzen hasi da, lehen erronka gisa, eta 
funtsezkoa da Juntsek Gobernua babes-
ten jarraitzeko.

Badakigu erronkaz beteriko legegint-
zaldi bat datorrela, urrutira joan gabe, 
2024an, Europako, Galiziako eta EAEko 
hauteskundeak izango ditugu. Badakigu, 
ez direla hilabete errazak izango PSOEren 
ezkerrean kokatzen garen espektro politi-
koko indarren arteko harremanean. Bat-
zarretik eta hemen Nafarroan dagokigun 
zatian, INDAR GUZTIEN arteko elkarrizketa 
eta elkar ulertzea azpimarratzen jarrai-
tuko dugu, gobernu aurrerakoiak eta 
gero eta gizarte hobea jarraitzeko formu-
la gisa.

En diciembre de 2024 se cumplirán 
4 años desde nuestra última asamblea 
general. Han sido 4 años en los que ten-
dremos que analizar el camino que nos 
comprometimos a hacer, el recorrido he-
cho  y que camino queremos seguir a 
futuro. Sirva este Consejo Político como 
pistoletazo de salida de cara a nuestra 
Asamblea General de 2024.                  
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Las personas y organizaciones que con-
formamos Contigo-Zurekin lo hemos 

tenido siempre muy claro y así lo dijimos 
en todo momento durante la campaña 
electoral; nuestro objetivo ante las elec-
ciones municipales de Pamplona-Iruña 
era lograr un acuerdo entre todas las 
fuerzas progresistas y de izquierdas que 
trajera el cambio a la ciudad. 

Así lo intentamos con todo nues-
tro empeño desde el mismo día de las 
elecciones, y desde entonces hasta hoy, 
como ya digimos tras la investidura de 
Ibarrola, hemos trabajado con todas las 
fuerzas progresistas para generar la con-
fianza mutua necesaria hasta lograr di-
cho cambio.

Para nosotros y nosotras el cambio 
era imprescindible. A nadie se le escapa 
que tenemos un programa político anta-
gónico respecto al de UPN y PP. Además, 
arrastrabamos décadas de gobiernos 
de derechas (con la excepción de la 
legislatura de 2015) con una gestión a 
nuestro juicio sectaria con quien piensa 
diferente, autoritaria en muchos aspec-
tos, y con una visión estrecha de la la 
democracia y la pluralidad de nuestra 
sociedad. 

Una ciudad donde no se abordaba 
con la prioridad y ambición necesaria la 
sostenibilidad ambiental, la lucha contra 
el cambio climático y la mejora de la 
calidad de vida, con barrios de primera 
y de segunda, y probablemente con los 
peores (por escasos) servicios públicos 
de toda la Comarca de Pamplona. Una 
ciudad que 

ignoraba las desigualdades socia-
les, y que ha dado la espalda a uno de 
los mayores problemas y demandas de 
la gente joven y las familias; el acceso a 
la vivienda. 

Por si todo ello fuera poco, partíamos 
de una legislatura cuasi fallida por la in-
capacidad de Navarra Suma de lograr 
acuerdos con nadie de la oposición, a 

excepción del presupuesto aprobado el 
primer año de pamdemia por responsa-
bilidad de la oposición. Una ciudad sin 
proyecto, sin rumbo, sumida en la paráli-
sis y sin perspectiva de salir de ella. 

Y en estas llega Ibarrola, siendo la 
lista más votada pero con menor apoyo 
electoral (de 13-14 pasamos a 11 con-
cejales/as de derechas por 16 progre-
sistas), y con las mismas formas; autori-
tarismo, unilateralidad, incapacidad de 
llegar a ningún acuerdo a pesar de su 
minoría, sin proyecto de ciudad y eso sí, 
mucho más marketing y “circo”, mientras 
lo esencial de una ciudad como son sus 
presupuestos, ni estaban ni se le espera-
ban. 

Para muestra un botón. Frente al rela-
to de la “coordinadora del No”, la oposi-
ción hemos presentado en estos meses 

más de 50 iniciativas con otros tantos 
proyectos, que a pesar de ser aprobados 
por la mayoría municipal,  han sido sis-
temáticamente ignorados e incumplidos.

Como se puede entender, cuando 
los proyectos políticos son antagónicos 
y la mayoría va por un lado y la mino-
ría que gobierna por otro, existe el me-
canismo democrático de la moción de 
censura para hacer que una nueva ma-
yoría pueda gobernar sacando así a la 
ciudad de la parálisis. 

Un cambio histórico. 
En todo el periodo democrático 

Pamplona-Iruña, al igual que Navarra 
por otra parte, nunca ha contado con 
mayorías absolutas de ninguna fuerza 
política.                                                   

Cambio histórico 
en Pamplona-Iruña
Txema Mauleón, miembro de Batzarre y concejal por Contigo-Zurekin del Ayuntamiento de Pamplona-Iruña

02 - 01 - 2024

Presentación del pacto de Gobierno para el Ayuntamieto de Pamplona de 
EH Bildu, Geroa Bai y Contigo-Zurekin
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En el pasado pleno de Tudela, me dirigí 
al Sr. alcalde anticipando su mitin de 

cierre en este punto, dadas sus declara-
ciones de los últimos días y la decisión 
de expulsarnos de la Junta de Gobierno. 

Anunciamos que la decisión de 
apartarnos de la Junta de Gobierno 
respondía a intereses no ya partidistas, 
sino personales del Sr. Toquero para pos-
tularse frente al Sr. Esparza. Y resulta que 
salió una noticia que indica que se ha 
ido recogiendo firmas en la Ribera como 
oposición a su actual presidente, en fin, 
primer paso para dar el salto.

También voy a insistir en la estrate-
gia que han ido trasladando a la ciu-
dadanía para obtener su posición: ha 
utilizado sibilinamente un sentimiento 
presente en la sociedad tudelana y ri-
bera contra la capital, algo que es ha-
bitual en las localidades que son 2ª o 3ª 
ciudad de cada comunidad frente a su 
capital, en este caso Pamplona. Lo ha 
orientado hacia el Gobierno, trasladan-
do permanentemente una visión distor-
sionada de la realidad pero que como 
agua fina ha ido calando en amplios 
sectores de nuestra sociedad tudelana. 
Ha hecho lo mismo que el nacionalismo 
catalán con el famoso Madrid ens roba, 
culpar a otros del trato recibido eludien-
do autocrítica alguna a las propias res-
ponsabilidades como alcalde o incluso 
como ciudad. Sí, sé que esto es duro 
decirlo, pero es de manual. No ha sido 
usted muy creativo, aunque sí tremenda-
mente eficaz, puro márketing político.

Deslegitima a quien gobierna, lo 
oculta, lo cosifica, lo insulta y vierte so-
bre dicho gobierno un halo de medias 
verdades cuando no mentiras. Si alguien 

Con algunas salvadedes, como el 
tripartito de Chorrau y el cuatripartito de 
Asirón, la ciudad llevaba mucho tiempo 
siendo gestionada por las derechas, en 
varias ocasiones con el apoyo desde 
fuera de PSN. Un apoyo que, en gran 
parte, se debía a la imposibilidad de al-
canzar acuerdos con la izquierda abert-
zale en tanto el terrorismo de ETA seguía 
asesinando.  

Sin embargo, dos acontecimientos 
fundamentales alteran estos equilibrios 
políticos. El 15M y la irrupción de Pode-
mos que propicia el cambio de 2015, sin 
que sea necesario el PSN para sumar 
mayorías en Pamplona y Navarra, y el 
fin de ETA unos años antes, sin reversión 
posible tras más de una década trans-
currida ya.

Paralelamente,  la irrupción de la 
extrema derecha y su alianza con el PP, 
con la que gobierna más de media Es-
paña (ya sin partido de centro), sitúa las 
alianzas políticas posibles en dos gran-
des bloques: derecha-extrema derecha 
vs. diferentes izquierdas-nacionalismos. 

En este contexto y tras varios año 
ya de EH BILDU apoyando desde fuera 
tanto el gobierno de España como el de 
Navarra,  es totalmente lógico dar otro 
paso, más con una UPN de la mano de 
PP-Vox; que PSN facilite gobiernos de 
BILDU en detrimento de una derecha ra-
dicalizada, que no tiene escrúpulos en 
gobernar con los neo-franquitas (una 
fuerza que legítima un régimen geno-
cida como el de Franco, negacionista 
de la violencia de género y el cambio 
climático, nitidamente xenófobo, y cla-
ramente antidemocratico que pretende 
ilegalizar toda fuerza nacionalista y/o de 
izquierda transformadora.)

En su contra la derecha pretende 
esgrimir con palabras gruesas, tales 
como “traición, pacto con “terroristas”, 
“escoria”... es decir, algo asi como que 
es inmoral el pacto con Bildu. En el fon-
do, creo que estamos ante un argumen-
to ventajista (ellos han usado el voto de 

Bildu cuando les ha venido bien para 
rechazar leyes fundamentales como 
la reforma laboral y otras por poner 
un ejemplo significativo) que busca 
sobre todo que la derecha alcance o 
no pierda el poder. Hoy Bildu, por más 
que hay algunos aspectos en los que 
a mí juicio debería seguir dando pa-
sos (sobre todo una visión autocritica 
del pasado que afiance la deslegiti-
mación de la violencia), es una fuerza 
legal, democrática, con un compromi-
so expreso de rechazo a la violencia, 
también la de ETA, y de respeto y re-
paración a las víctimas,  compromisos 
además reforzados en el acuerdo con 
PSN y en el acuerdo de gobierno de 
Pamplona-Iruña. Hoy podemos afirmar 
con claridad, que la principal amena-
za a la democracia en España, con 
permanentes amenazas veladas de 
violencia, viene por el lado de la extre-
ma derecha. 

Una ciudad en situación de pará-
lisis, sin rumbo, con una gestión clara-
mente de derechas (unos escuálidos 
servicios públicos, escasa sensibilidad 
ambiental,  con la pluralidad, autorita-
rismo...) y contraria a la mayoría social 
progresista y plural, hacían imprescin-
dible una moción de censura que 
fuera capaz de poner en marcha un 
nuevo proyecto de ciudad. Si además 
somos capaces de consolidar la co-
laboración en torno a lo que nos une, 
más allá de las importantes diferencias 
que tenemos la cuatro fuerzas progre-
sistas, podemos hablar de un cambio 
histórico que puede durar varias legis-
laturas dadas las actuales y crecintes 
mayorías sociales. Ese va a ser en gran 
parte del empeño de Contigo-Zurekin, 
además de procurar que el cambio 
sea lo más ambicioso posible en lo 
que son nuestras señas de identidad,  
la calidad y amplitud de los servicios 
públicos, la sostenibilidad ambiental, la 
igualdad de oportunidades de todas 
las personas y de todos los barrios, la 
convivencia entre diferentes.                

Más allá de las importantes diferencias que tenemos 
la cuatro fuerzas progresistas, podemos hablar de un 
cambio histórico que puede durar varias legislaturas 

dadas las actuales y crecintes mayorías sociales. Ese va 
a ser en gran parte el empeño de Contigo-Zurekin, 



Berrituz 80 | 2024ko Urtarrila 9

le lee en sus redes sociales, por cierto la 
voz autorizada del ayuntamiento por en-
cima de la información institucional a la 
que ya dejó caer hace tiempo, pensa-
rá que el gobierno no ha financiado el 
corredor verde (que fue dado a dedo a 
Tudela y bien financiado con más de un 
millón de euros) o que las calles de Mi-
sericordia Trinquete no son financiadas 
por encima del 50% por el Gobierno Fo-
ral o que el Nelson Mandela no ha sido 
financiado al 50% por el Gobierno de 
Navarra. ¿Y eso por qué? Por el interés 
de encontrar un enemigo conjunto, un 
enemigo no un rival político, un enemigo 
y no suyo, sino del pueblo de Tudela y sus 
gentes. Como le digo de manual. Y ob-
via decir que ustedes reciben del actual 
gobierno progresista casi el doble, 24 mi-
llones, de lo que nosotros recibimos en 
el 2015 del Gobierno de UPN de la Sra. 
Barcina, unos 12.

Por último voy a comentar su mejor 
estrategia, la del Win-Win. No, no, no es 
que en sus negociaciones usted y el de 
enfrente ganen en un círculo virtuoso de 
logros, sino que si algo positivo llega a 
Tudela es su responsabilidad por pedirlo, 
y si no llega usted tiene razón porque el 
de enfrente es malo. Sabe hasta dónde 
llega el absurdo de su estrategia… a 
pensar que el Gobierno le da 24 millo-
nes porque usted le aprieta bien y no 

le da la carta de capitalidad porque la 
Sra. Chivite no quiere a esta tierra. Le re-
comiendo que revise la Navaja de Oc-
kham, por la cual ante problemas com-
plicados y alambicados la explicación 
cierta es la más sencilla. Y la explicación 
es una; usted trata de imponer un relato 
en interés propio, a través de sus redes, 
de la publicidad institucional, de darle 
a Inda el mismo trato que a los medios 
locales. Y ese relato, sencillamente es 
mentira.

¿No se da cuenta de que argumen-
talmente hace aguas por todos los si-
tios? Le doy la vuelta al argumento. ¿Y 
si la señora Chivite cuida a esta ciudad 
como evidencian los citados 24 millones 
de euros y lo que pasa es que no llega 
la carta de capitalidad porque usted no 
es bueno negociando? ¿Y si la atención 
primaria no va como un tiro porque us-
ted ha menoscabado espacio para que 
el centro de salud de Gayarre se desa-
rrolle adecuadamente? ¿Y si el canal 
no llega porque usted no lo ha exigido 
donde toca y como toca…? Le parece 
absurdo verdad, pues es su mismo ar-
gumento pero leído en sentido inverso, 
vamos, igual de absurdo.

Lo que sí le reconozco es que, como 
indicaba antes, le ha sido eficaz, como 
le ha sido eficaz a Ayuso o a Trump o a 
Bolsonaro o a tantos políticos dignos he-

rederos de Steve Banon. Pero sabe, le voy 
a contar un secreto.

Hay quienes ya están viendo que 
sus objetivos no están en esta ciudad, 
que la utiliza como trampolín, que la ma-
nosea sin pudor, a ella, a sus símbolos y 
a sus gentes. Hay quien ya está notan-
do que la estrategia de la confrontación 
continua no lleva a medio plazo a buen 
puerto y que, de verdad, está haciendo 
un daño incalculable a la convivencia 
en esta ciudad y en el conjunto de Na-
varra, lo que va en detrimento de pro-
yectos estratégicos y del bien común 
de las vecinas y vecinos de Tudela. Ha 
utilizado el victimismo, lo ha alimentado, 
lo ha alentado, y eso es una losa que 
cuesta generaciones levantar.

Pero tarde o temprano la verdad 
suele abrirse paso, y con ella el cierzo se 
llevará por delante embustes y medias 
verdades, likes y ruido, demasiado ruido, 
ese que usted usa en beneficio propio y 
en detrimento de la ciudad.

Han aprobado sus presupuestos sin 
tener en consideración propuestas que 
mejoran la vida de la gente y sólo para 
mantener su relato, su estrategia, su am-
bición.

Hoy es un presupuesto menos el que 
le queda, tiempo al tiempo                  

     Publicado en el Diario de Noticiaas

Estrategia de Toquero
Eneko Larrarte concejal de Contigo Tudela en el Ayto. de Tudela 21 · 12 · 2023

Pero tarde o temprano la verdad suele abrirse 
paso, y con ella el cierzo se llevará por delante em-
bustes y medias verdades, likes y ruido, demasiado 
ruido, ese que usted usa en beneficio propio y en 

detrimento de la ciudad.

Han aprobado sus presupuestos sin tener en 
consideración propuestas que mejoran la vida de la 
gente y sólo para mantener su relato, su estrategia, 

su ambición.

Hoy es un presupuesto menos el que le queda, 
tiempo al tiempo.
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Imagen de la manifestación convocada el pasado 30 de Diciembree en Pamplona por “Yala, Nafarroa con Palestina”, una 
plataforma que ha conseguido aunar distintas ONGDs, sindicatos y partidos políticos junto a personal sanitario o periodistas

Yalah Nafarroa con Palestina
PUNTOS COMUNES DE LA PLATAFORMA

1.-  Establecer un alto el fuego inmediato y permanente con 
supervisión internacional en la franja de Gaza.

2.- Levantar el bloqueo a la franja de Gaza y permitir la en-
trada de ayuda humanitaria.

3.- Respablecer los servicios y derechos civiles y laborales 
que permitan la vida normal de la población palestina.

4.- Suspender la compra y la venta de armas y medios milita-
res con Israel para evitar su uso contra la población civil.

5. - Denunciar los crímenes de guerra y de lasa humanidad 
que se está cometieno contra lo población palestina y que cons-
tituyen un genocidio (definición de Crag Mokhiber, Alto Comisio-
nado de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos), soli-
citando a su vez la liberación de las personas presas y el retorno 
de todas las personas refugiadas.

6.-  Exigir el fin de la limpieza étnica y el régimen de Apar-
thjeid que Isrrael lleva a cabo en los Territorios Ocupados Paleti-
nos (Limpieza étnica y Aparheid son los términos que utiliza HRW, 
Amnistía Internacional así como varios informes de la ONU para 
definir la situación de la zona)

7.-  Exigeir el el extricto cumplimiento de las resoluciones de 
la ONU que concierne a Israel y Palestina, así como el reconoci-
miento del estado palestino por parte de la comunidad interna-
cional.

8.- Impulsar a todas las escalas administrativas la suspen-
sión de relaciones diplomáticas y de asociación comercial y mi-
litar preferente mientras el estado de Israel siga con sus políticas 
de apartheid, colonias ilegales y exterminio

1. -   Su-eten berehalakoa eta iraunkorra ezartzea, na-
zioarteak gainbegiratuta Gazako zerrendan.

2. -  Gazako zerrendari blokeoa kentzea eta laguntza 
humanitarioa sartzen uztea.

3. -  Palestinarren bizitza normala ahalbidetzen duten 
zerbitzu eta eskubide zibil eta laboralak berrezartzea.

4. -  Israelekin armen eta baliabide militarren sal-eroske-
tak etetea, biztanleria zibilaren kontra ez erabiltzeko.

5. -  Palestinarren kontra burutzen ari diren gerra-krime-
nak eta gizateriaren aurkako krimenak salatzea, genozidio 
osatzen dutelako (Nazio Batuen Giza Eskubideetarako Goi 
Mandataria den Craig Mokhiber-en, definizioaren arabera). 
Era berean, preso dauden pertsonak eta errefuxiatu guztien 
itzulera eskatu.

6. -  Israelek Palestinako Lurralde Okupatuetan daraman 
garbiketa etnikoaren eta Apartheid erregimenaren amaiera 
exijitzea. (Garbiketa etnikoa eta apartheida dira, HRW, Am-
nistia Internazionala eta NBEren txostenak erabiltzen dituzten 
beste termino batzuk, inguruko egoera zehazteko).

7. - Israeli eta Palestinari dagozkien NBEaren ebazpenak 
zorrotz bete daitezela exijitzea, baita ere nazioarteko komuni-
tatearen aldetik Palestinar Estatuaren aintzatespena.

8. - Israelek bere apartheid-politikekin, legez kanpoko 
koloniekin eta sarraskiekin jarraitzen duen bitartean, admi-
nistrazio eskala guztietan harremanak etetea bultzatzea, 
diplomatikoak eta lehentasu ezko elkarte komertzial eta mili-
tarrekoak barne                                                                      

PLATAFORMAREN PUNTU KOMUNAK 
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Las criminales acciones terroristas de 
Hamás merecen nuestra condena 

más enérgica, pero no pueden servir 
para justificar el genocidio que practica 
el Estado de Israel contra el pueblo pa-
lestino. Tanto vale una vida israelí como 
una palestina.

Hamás debe cesar sus ataques 
contra la población israelí y liberar a los 
rehenes sanos y salvos. Pero el asedio so-
bre Gaza y la invasión está provocando 
una matanza y sufrimiento de una mag-
nitud inadmisible.

Los bombardeos indiscriminados 
están destruyendo viviendas y hospita-
les, han asesinado a miles de palesti-
nos, la mitad de ellos niños provocando 
un millón de desplazados. Mantener a 
la población sin luz, agua, combustible 
y alimentos es un crimen de lesa hu-
manidad que viola la Convención de 
Ginebra y la Carta de Derechos Huma-
nos.

El Estado de Israel está cometien-
do crímenes de guerra ante los que no 
podemos permanecer impasibles. De-
bemos detener esta atrocidad que au-
menta el riesgo de escalada militar en la 
región y supone un peligro para la paz 

mundial. Es preciso y urgente un alto el 
fuego.

Israel tiene derecho a defenderse 
de ataques terroristas, pero no a ocupar 
Palestina y diezmar su población. El Esta-
do de Israel, bajo el amparo político, di-
plomático, económico y militar de EEUU, 
es el responsable de 75 años de guerra, 
genocidio y apartheid.

Nos unimos al movimiento mundial 
de repulsa a la guerra y a las valientes 
manifestaciones de israelíes contra su 
gobierno. Nuestro lugar está con la jus-
ta causa del pueblo palestino por la li-
bre determinación, incluido el derecho a 
un Estado palestino independiente tal y 
como reconoce la ONU.

Defender al pueblo palestino hoy es 
defender la paz y la libertad en todo el 
mundo. Ahora la máxima prioridad es 
parar la guerra.

Las personas y organizaciones fir-
mantes, de diferentes creencias, ideolo-
gías y culturas políticas:

EXIGIMOS

A Israel, que detenga los bombar-
deos de inmediato, cumpla el derecho 
internacional y habilite un corredor hu-

manitario.

A Hamás, detener sus ataques terro-
ristas y la liberación incondicional de los 
rehenes.

PROPONEMOS:

Incrementar la presión internacional, 
reforzando las vías diplomáticas, para 
imponer de manera inmediata un alto 
el fuego.

La mediación de la ONU como fuer-
za de paz sobre el terreno.

Trabajar por un Acuerdo de Paz justo 
basado en la legalidad internacional y 
en las resoluciones de la ONU y de la UE, 
reconociendo el derecho a la existencia 
de los dos Estados, el palestino y el israelí.

Y en España, implementar la propo-
sición aprobada por el Congreso en el 
2014, en la que se insta al gobierno a 
reconocer a Palestina como Estado, con 
319 votos a favor y solo uno en contra.

Llamamos a todas las personas de-
mócratas y amantes de la Paz a unirnos 
para reclamar a los gobiernos e insti-
tuciones de nuestros países, a la Unión 
Europea y a la comunidad internacional 
que no ahorren esfuerzos hasta parar la 
guerra                                                      

Hay que parar la guerra
Ni terrorismo, ni genocidio

Apoyado por 600 profesionales, 89 organizaciones, 30 países, mas de 10.000 firmas

MANIFIESTO

Bombardeos de israel sobre la Franja de Gaza

Diciembre 2023
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Desde los colectivos Apoyo Mutuo, Paris 365, 
Lantxotegi, PIM, Haziak, Oxfam Intermon, 
Mugak Zabalduz, SOS Racismo Nafarroa 
convocamos concentraciones ante Gobierno 
de Navarra y Ayuntamiento de Pamplona los 
días 11 y 18 de Noviembre para denunciar 
que alrededor de 100 personas duermen en 
las calles de Pamplona/Iruña ante la desidia 
de Gobierno de Navarra y Ayuntamientos de 
Pamplona y Comarca y exigir medidas urgen-
tes a las Administraciones para poner fin a 
esta vulneración de derechos y garantizar el 
derecho a un alojamiento y a unas condicio-
nes de vida dignas. 

Gobierno de Navarra y Ayuntamien-
tos fuerzan a diario a personas 

como tú a dormir en la calle, negándo-
les derechos básicos que deberían estar 
garantizados para todas las personas 
que vivimos en Navarra.

El acceso a una vivienda es un de-
recho vulnerado para una buena parte 
de las personas que vivimos en Navarra. 
El paro, los trabajos y sueldos de mierda 
y los precios y las exigencias imposibles 

de cumplir para poder alquilar una vi-
vienda (o una habitación) son una reali-
dad que todas conocemos. 

Sin embargo, hay vecinas de Iruña 
y de otros pueblos de Nafarroa que se 
encuentran con barreras aún mayores 
a la hora de acceder a una vivienda 
digna, o simplemente a la hora de in-
tentar alquilar una habitación. Personas 
sin trabajo, madres con txikis que se ven 
obligadas a compartir piso o personas 

a las que les cuelgan el teléfono al escu-
char su acento. E incluso personas a las 
que Ayuntamientos y Gobierno de Na-
varra niega el acceso a ningún tipo de 
vivienda o alojamiento durante meses. 
Ayuntamientos y Gobierno que, bien de 
forma deliberada o bien con la excusa 
de no contar con las competencias ne-
cesarias, fuerzan a estas vecinas y veci-
nos a vivir en la calle con el objetivo de 
que abandonen Iruña y Navarra. 

¿Y a tí? 
¿Te gustaría vivir en la calle?

Elkarri Laguntza, Paris 365, Lantxotegi, PIM-MIG, 
Haziak, Oxfam Intermon, Mugak Zabalduz, 
Nafarroako SOS Arrazakeria kolektiboetatik, 

azaroaren 11n eta 18an Nafarroako Gobernua-
ren eta Iruñeko Udalaren aurrean elkarretarat-

zeak deitu ditugu. Nafarroako Gobernuaren eta       
Iruñerriko eta eskualdeko Udalen utzikeriaren 

aurrean Iruñeko kaleetan 100 pertsona inguruk lo 
egiten dutela salatzeko.Aldi berean, Nafarroako 
gobernuaren eta Iruñerriko udaleen utzikeriaren 

aurrean premiazko neurriak eskatzen ditugu ger-
tatzen ari diren eskubide urraketak gelditzeko eta 
etxebizitza eskubidea zein pertsona guztientzako 

bizi baldintza duinak bermatzeko.

COMUNICADO CONJUNTO LEIDO EN LAS CONCENTRACIONES

Concentración del 11 de Noviembre frente al 
Gobierno de Navarra

El acceso a una 
vivienda es un derecho 

vulnerado para una 
buena parte de las 

personas que vivimos 
en Navarra. El paro, los 
trabajos y sueldos de 

mierda y los precios y las 
exigencias imposibles 
de cumplir para poder 
alquilar una vivienda 

(o una habitación) son 
una realidad que todas 

conocemos. 

11 y 18  - 11 - 2023
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Pero si esta situación ya resultaba 
insostenible e inaceptable, en los últi-
mo meses la realidad de las personas 
que no cuentan con un techo han visto 
cómo las condiciones en las que se ven 
obligadas a vivir se vienen endurecien-
do cada vez más. Así, cada vez más per-
sonas que viven en Iruñerria:

l No cuentan con un lugar en el 
que poder comer una comida cliente, 
ya que no cuentan con plaza en los co-
medores existentes.

l Cuentan con muchas dificulta-
des o directamente no pueden duchar-
se y lavar la ropa, o descansar y cargar 
el teléfono móvil ya que ha cerrado el 
único centro de día existente en Iruña 
hasta el pasado mes de Mayo.

l Se enfrentan a una persecución 
y hostigamiento continuos basada en 
controles racistas por parte de los dife-
rentes cuerpos de policía. En muchas 
ocasiones se les entrega citaciones ante 
la Brigada de Extranjería (¿ponemos 
aquí lo que son?)

l No tienen acceso al padrón mu-
nicipal, que supone la llave a todos los 
derechos para todas las personas que 
vivimos en Navarra. El empadronamien-
to es una obligación para todas las ve-
cinas de cada pueblo y ciudad, pero a 
su vez es un deber de los ayuntamientos 
garantizar que puedan empadronarse 
todas las personas que efectivamente 
residen en su pueblo o ciudad. Sin em-

bargo, este derecho básico es negado 
diariamente a muchas de nuestras veci-
nas y vecinos.

l Sanidad: Cuentan con cada 
vez más trabas para acceder a los ser-
vicios médicos de urgencias, y deben 
esperar meses hasta poder acceder 
a los servicios de atención primaria. 
Facturación en Servicios de Urgencias, 
en ocasiones se les informa antes de 
iniciarse la consulta de que van a ser 
facturados, sin informarles de cómo 
se anula posteriormenet, por lo que 
se consigue un efecto disuasorio y no 
llegan a ser atendidos.Denegación de 
acceso a tarjeta sanitaria, al exigirse 
como requisisto certificado de empa-
dronamiento de tres meses de anti-
güedad. Recordemos que de acuerdo 
con la legislación vigente, basta con 
demosrtar residencia efectiva en Na-
varra, sin tiempo mínimo y mediante 
cualquier prueba admitida en dere-
cho. 

Frente a estas políticas de expulsión 
y estas vulneraciones de derechos, exigi-
mos a Ayuntamientos y Gobierno de Na-
varra Políticas de Acogida, de inclusión 
y de garantía de derechos. Por ello, para 
garantizar el derecho a una vivienda 
digna a todas las personas que residi-
mos en Navarra proponemos:

1. Medidas urgentes para crear 
y garantizar el acceso a recursos para 
personas en situación de falta de vivien-

da o infravivineda, sin requisitos de entra-
da ni exclusiones (techo, alimentación, 
higiene y salud).

2. Medidas urgentes para cumplir 
la legislación vigente y garantizar el ac-
ceso real y efectivo al empadronamien-
to para todas las personas residentes en 
los pueblos y ciudades de Navarra.

3. Establecer criterios comunes 
de atención e instrucciones públicas 
que garanticen una correcta atención 
desde los servicios sociales a todas las 
personas que se encuentren en una 
situación de emergencia habitacio-
nal.

4. Implementar una política de par-
que de vivienda pública, vivienda prote-
gida, promoción de ayudas de alquiler y 
garantizar el acceso a estos programas.

5. Adaptación de la normativa de 
vivienda a la realidad socioeconómica y 
jurídica de las familias, asegurando la no 
discriminación y la igualdad de condi-
ciones de acceso de todas las personas. 
Eliminación de barreras administrativas/
digitales.

6. Regular el precio de los alquileres 
en el mercado de vivienda en Navarra.

7. Prohibición de cualquier desahu-
cio en el que no se garantice alternativa 
habitacional.

8. Garantizar el acceso al sitema de 
salud pública, de manera universal, me-
diante la tarjeta sanitaria                      

Concentración del 18 de Noviembre frente al 
ayuntamiento de Pamplona

Frente a estas po-
líticas de expulsión y 

estas vulneraciones de 
derechos, exigimos a 

Ayuntamientos y Gobier-
no de Navarra Políticas 
de Acogida, de inclu-
sión y de garantía de 

derechos. Por ello, para 
garantizar el derecho a 
una vivienda digna a 

todas las personas que 
residimos en Navarra 

proponemos:
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Desde que se aprobó la Convención 
Marco de Naciones Unidas sobre 

Cambio Climático en la llamada Cum-
bre de la Tierra que se celebró en 1992 en 
Río de Janeiro, los gobiernos de todo el 
mundo asumieron lo que la comunidad 
científica había establecido: que esta-
ba produciéndose un cambio climático 
muy adverso para la especie humana y 
del que, a diferencia de todos los ante-
riores acaecidos en el planeta, de este 
éramos responsables los humanos, y lo  
provocaban los gases de efecto inver-
nadero que venimos emitiendo desde el 
inicio de la Revolución Industrial. 

Entonces, los gobiernos acordaron 
reducir esas emisiones, y se han venido 
reuniendo cada año en las Conferen-
cias de las Partes, más conocidas por el 
acrónimo COP, al objeto de revalidar tal 
propósito. No obstante, las emisiones lo 
que han hecho es crecer año tras año 
a nivel del conjunto del planeta. Los in-
cumplimientos desde 1992 an sido sis-
temáticos, fundamentalmente por parte 
de los países enriquecidos, que son los 
que más emisiones producen per cápita. 
Segúnel PNUMA (Programa de Naciones 
Unidas para el Medio Ambiente), el año 
2022, alcanzaron su valor máximo hasta 
la fecha, 57,4 Gt de CO2e. Y, ¿qué pode-
mos esperar para los próximos años? 

En la lucha contra el cambio cli-
mático, el objetivo concreto para los 
próximos años lo marcó el IPCC (Panel 
Gubernamental de Naciones Unidas) al 
señalar que, para mantener el clima en 

una zona segura, las emisiones de gases 
de efecto invernadero deberían de redu-
cirse en el 2030 un 43% respecto a las 
del 2019. Tal objetivo fue asumido por los 
gobiernos de los países que más emiso-
res producen, y, entre el 2019 y el 2021, se 
multiplicaron las promesas de reducción 
de emisiones para el año 2030.

Sin duda, una cuestión son las de-
claraciones y otra muy diferente son las 
medidas que conducen a su reducción 
efectiva. De esta manera, podemos fijar-
nos en lo que se llaman Contribuciones 
Determinadas a Nivel Nacional (NDC), 
que los gobiernos presentan periódica-
mente a la ONU. Y, el PNUMA (Programa 
de las Naciones Unidas para el Cambio 
Climático) ha analizado las presentadas 
antes de la COP28 y lo que ha venido a 
señalar es que, aun cuando los gobier-
nos cumplieran sus compromisos (cosa 
que no viene ocurriendo), las emisiones 
en el 2030 solo habrían disminuido un 
2% respecto a las del 2019. Muy lejos del 
43% necesario.

Lo cierto es que, en las COP anuales, 
los gobiernos hacen discursos brillantes, 
pero las medidas concretas que ponen 
en marcha no conducen al descenso 
de las emisiones. ¿Qué es lo que falla? 
Para responder a esto, necesariamente 
tenemos que hablar del consumo de 
combustibles fósiles, que es principal 
responsable de las mismas. Resulta sor-
prendente lo poco que se habla de los 
combustibles fósiles (petróleo, carbón y 
gas), más bien nada, pues si los gobier-

nos hablan de reducir emisiones, debe-
rían hablar también de reducir aquello 
que las causa.

La realidad es que el consumo de 
combustibles fósiles sigue incrementán-
dose. Y, si aumenta la producción y el 
consumo de combustibles fósiles, es por-
que los gobiernos lo facilitan, incluidos 
aquellos que dicen estar más compro-
metidos con el clima. La prueba de ello 
es que los subsidios a los combustibles 
fósiles siguen creciendo. Las ayudas pú-
blicas vinculadas a los combustibles fó-
siles en 2022 ascendieron a siete billones 
de dólares -unos 6,5 billones de euros, el 
equivalente al 7,1% del PIB global-, según 
un informe elaborado por el Fondo Mo-
netario Internacional (FMI). Con estas ci-
fras, ¿estamos ante el principio del fin de 
la era de los combustibles fósiles? 

Mientras se aprobaban algunas de-
claraciones en la Cumbre de Dubái, no 
se ponía en cuestión aquello que es la 
principal causa de las emisiones, que 
no es sino el consumo de combustibles 
fósiles. Y, es que las petroleras y otras 
empresas energéticas son quienes más 
delegados llevan.Este año, además, la 
COP28 ha estado presidida por el Sul-
tan Al Jaber, presidente de la petrolera 
estatal emiratí Adnoc, que el domingo 
3 de diciembre se despachó con unas 
declaraciones en las que aseguró que 
“no hay evidencias científicas” que jus-
tifiquen reducir el consumo de energías 
fósiles, e incluso, que si abandonamos 
los combustibles fósiles “volveríamos a 

Más pena que gloria
CUMBRE DEL CLIMA EN DUBÁI

Julen Rekondo, experto en temas ambientales y Premio Nacional de Medio Ambiente

 Y, es que las petroleras y otras empresas energéticas son quienes más delega-
dos llevan.Este año, además, la COP28 ha estado presidida por el Sultan Al Jaber, 
presidente de la petrolera estatal emiratí Adnoc, que el domingo 3 de diciembre 

se despachó con unas declaraciones en las que aseguró que “no hay evidencias 
científicas” que justifiquen reducir el consumo de energías fósiles, e incluso, que si 

abandonamos los combustibles fósiles “volveríamos a las cavernas”. Un negacionista 
climático presidiendo una Cumbre del Clima. El no va más. 

15 - 12 - 2023
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las cavernas”. Un negacionista climático 
presidiendo una Cumbre del Clima. El no 
va más. 

Tal y como están las cosas, hay 
quienes se preguntarán que es lo que 
se discute en las COP, que es lo que se 
acuerda en ellas. En la COP28 las cues-
tiones más importantes a abordar eran  
la transición energética, la creación de 
un fondo de pérdidas y daños, y si se re-
ducen los combustibles fósiles, posición 
abanderada por Arabia Saudí y los paí-
ses productores de petróleo y gas desde 
la OPEP, o se abandonaban de forma 
progresivamente de forma progresiva, 
posición liderada por la UE.

El primer día de la reunión interna-
cional se aprobó un fondo de pérdidas 
y daños, que en realidad ya se acordó 
hace un año, en la COP27 celebrada 
en Sharm el Sheikh (Egipto), mediante 
el cual las naciones más desarrolladas 
compensarán económicamente a los 
países más vulnerables por los impac-
tos que ya están sufriendo. Es decir, los 
países ricos, con dinero público, y no, 
por lo visto, empresas y compañías de 
combustibles fósiles que han contribui-
do tanto al cambio climático, y que si-
guen estirando como sea la producción 
y consumo del petróleo y el gas.

Por otra parte, se ha aprobado tam-
bién en Dubái que de aquí al 2030, se 
triplique la energía renovable que hay 
en el mundo. Eso está muy bien, aunque 
si se analiza  con cierta minuciosidad tal 
medida, veremos que encierra una im-
portante trampa, ya que se da por su-
puesto que un amplio desarrollo de las 
energías renovables llevará por sí mismo 
a ir prescindiendo de los combustibles 
fósiles, y, no es así. El PNUMA lo ha dicho, 
que la producción de combustibles fó-
siles seguirá creciendo en las próximas 
décadas. ¿A qué se debe esta aparente 
contradicción? Básicamente, a que el 
crecimiento económico demanda toda 

la energía que aportan los combustibles 
fósiles y toda la que puedan añadir las 
renovables.

La clave de todo esto, está en que, 
según los últimos datos dados por el 
Energy Institute - organización profesio-
nal que trabaja en campos relaciona-
dos con la energía-, el petróleo aporta 
el 31,6% de la energía que consumimos, 
el carbón el 26,7%, el gas el 23,5%, la hi-
droeléctrica el 6,7%, la nuclear el 4,0% 
y, finalmente, las renovables junto con 
los agrocombustibles el 7,5%, pero, si 
solo tenemos en cuenta las renovables 
solar y eólica, su porcentaje es el 2,5%. 
Es decir, el carbón, el petróleo y el gas 
aportan el 81,8% de la energía prima-
ria, mientras que la solar y la eólica solo 
aportan el 2,5%. Triplicar las energías 
renovables, como se pretende, no es 
suficiente para reducir el consumo de 
combustibles fósiles, si sigue incremen-
tándose el gasto energético. Y, el gasto 
energético sigue creciendo pese a to-
das las mejoras de eficiencia energéti-
ca que se realizan.

El debate final ha estado y con pró-
rroga, como ha ocurrido en las ultimas 
cumbres climáticas en si sólo se reduce 
el consumo y la contaminación de los 
combustibles fósiles, tal y como apare-
cía en el primer borrador de la Presiden-
cia de la COP28, y no en el abandono 
progresivo de los combustibles fósiles, 
que son los causantes de las emisiones 
de CO2, y en fijar una fecha para su final, 
como defendía la UE, Canadá y otros 
países, y las organizaciones ecologistas. 
¿Se trata de un juego de palabras? No, 
no lo es, porque los países de la OPEP 
lo que defienden es seguir utilizando 
combustibles fósiles y aplicar las tec-
nologías de captura, almacenamiento 
y utilización de las emisiones de CO2 
para reducir su impacto. Pero no es una 
solución real, como lo han afirmado las 
organizaciones ecologistas presentes en 
Dubái, ya que todavía no resulta viable         

Desde mi punto de vista, celebrar Cumbres del 
Clima en países productores de combustibles fósiles 
no es ninguna buena idea. Ganaríamos si se pudie-

ra celebrar un encuentro paralelo de la sociedad 
civil, las organizaciones medioambientales, u otros 
colectivos, con el fin de poder demostrar un apoyo 

masivo a los avances que hay que conseguir en las 
COPs en la lucha contra el cambio climático. 

Más pena que gloria
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no incide en la raíz del cambio climático.

Al final se ha llegado a un acuer-
do in extremis, tanto los petroestados a 
favor de seguir usando hidrocarburos 
como los que pedían su final (la Unión 
Europea, entre otros). El texto acordado 
por unanimidad no incluye de mane-
ra explícita la eliminación progresiva 
de los combustibles fósiles. Tampoco 
siquiera el otro concepto en disputa 
durante toda la cumbre como la re-
ducción progresiva. En un intento de 
contentar a todas las partes, la presi-
dencia de la COP28 ha recurrido a un 
concepto nuevo hasta ahora en las ne-
gociaciones con el que se insta a una 
transición para alejarse del carbón, el 
petróleo y el gas. 

Si bien el documento final mejora 
el primer borrador redactado por la 
Presidencia de la COP28 y que ocasio-
nó una oposición bastante grande, lo 
cierto es que no está muy en conso-
nancia con lo que dice la comunidad 
científica y la situación de emergencia 
climática en la que estamos a escala 

planetaria.   

Como aspectos positivos del docu-
mento final de la Cumbre de Dubái, se 
han citado “el reconocimiento a limitar 
el calentamiento global a 1,5 °C  que 
requiere reducciones profundas, rápi-
das y sostenidas de las emisiones mun-
diales de gases de efecto invernadero 
del 43% para 2030 y el 60% para 2035 en 
relación con el nivel de 2019 y alcanzar 
las cero emisiones netas de dióxido de 
carbono para 2050; triplicar la capaci-
dad mundial de energía renovable y 
duplicar el promedio mundial de tasa 
anual de mejoras de la eficiencia ener-
gética para 2030; acelerar los esfuerzos 
encaminados a la eliminación gradual 
de la energía del carbón; acelerar los 
esfuerzos a escala mundial para lograr 
sistemas energéticos de cero emisiones 
netas, y en esta línea eliminar lo antes 
posible las subvenciones ineficientes a 
los combustibles fósiles que no abor-
dan la pobreza energética o las transi-
ciones justas”. 

Pero con ser esto cierto, lo más ur-

l Puedes afiliarte. Podrás participar en todo 
tipo de actividades y en la toma de decisiones 
abonando una  cuota de afiliación ajustada a tus 
posibilidades.

l Puedes ser simpatizante. Recibirás informa-
ción, podrás participar en actos e iniciativas sin ad-
quirir compromiso económico.

l Puedes recibir gratuitamente la revista Ezke-
rretik Berrituz en tu domicilio y el boletín digital 

PUEDES CONTACTAR CON BATZARRE:
l Llamando al teléfono 948224757
l Enviando un correo a batzarre@batzarre.org
l A través de nuestra página www.batzarre.org                                   

en “Conócenos”–“Participa” o en “Afíliate”
l Por medio de personas de Batzarre que co-

nozcas
l Acercándote a nuestras sedes
Calle Navarrería Nº 15 – 1º de Pamplona-Iruña
Calle Herrerías Nº 15 Bajo de Tudela

l Afiliatu zaitezke. Era guztietako jardueretan 
eta erabakietan parte hartu ahal izango duzu, zure 
aukeren araberako afiliazio-kuota ordainduta.

l Alderdizale izan zaitezke. Informazioa jasoko 
duzu, ekitaldi eta ekimenetan parte hartu ahal izan-
go duzu konpromiso ekonomikorik hartu gabe.

l Ezkerretik Berrituz aldizkaria eta buletin digita-
la doan jasotzea

BATZARREREKIN HARREMANETAN JAR ZAITEZKE :
l 948224757 zenbakira deituta
l Batzarre@batzarre.org helbidera mezu bat 

bidalita.
l www.batzarre.orgwebgunearen bidez (“Eza-

gut gaitzazu”, “Parte hartu” edo “Afilia zaitez”)
l Ezagutzen dituzun batzarreko pertsonen bidez
l Gure egoitzetara hurbilduta
Navarrería kalea, 15 – 1. Pamplona-Iruñea
Herrerías kalea 15, Tudela

¿Quieres participar 
en Batzarre o

conocernos mejor?

Batzarre hobeki
ezagutu edo bertan

parte hartu nahi

gente en estos momentos en la lucha 
contra el cambio climático es la elimi-
nación progresiva de los combustibles 
fósiles, lo cual es bastante problemático 
en una COP presidida por la quinta re-
serva más grande de petroleo y gas en 
el mundo, como es Emiratos Árabes Uni-
dos (EAE).  

Desde mi punto de vista, celebrar 
Cumbres del Clima en países producto-
res de combustibles fósiles no es ningu-
na buena idea, sino todo lo contrario, 
y, encima la próxima, en 2024, será en 
Azerbaiyán. Tanto mejor sería que se ce-
lebraran en países comprometidos con 
el objetivo de mantener el calentamien-
toglobal en un máximo de 1,5 ºC, como 
plantea el Acuerdo de París alcanzado 
en 2015,  y en las que se pueda celebrar 
un encuentro paralelo de la sociedad 
civil, las organizaciones medioambien-
tales, u otros colectivos, con el fin de 
poder demostrar un apoyo masivo a los 
avances que hay que conseguir en las 
COPs en la lucha contra el cambio cli-
mático.                                                   
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CEAR ha denunciado que, el acuer-
do político alcanzado hoy por el 

Parlamento Europeo y el Consejo de la 
UE sobre las principales líneas del futu-
ro Pacto de Migración y Asilo de la UE, 
socava aún más el derecho de asilo y 
los derechos humanos en la UE. Según 
la organización, tras ocho años de inten-
sas negociaciones, habrá una reforma 
del Sistema Europeo Común de Asilo en 
2024 que en la práctica supone impo-
ner aún más obstáculos para acceder 
al procedimiento de protección interna-
cional.

CEAR denuncia que las personas 
solicitantes de asilo deberán someterse 
a una serie de controles obligatorios du-
rante los que correrían el riesgo de per-
manecer en condiciones de privación 
de libertad hasta que se les permita la 
entrada en la UE. Esto se haría bajo la 
presunción de una “ficción jurídica de 
no entrada”, contraria al Derecho Inter-
nacional y representativa del intento de 
consolidar las fronteras como “espacios 

de no derecho”.

Por otro lado, señala que algunas 
personas tendrán menos garantías y 
derechos por el mero hecho de proce-
der de un determinado país de origen 
o por estar indocumentadas, ya que se 
aplicarán criterios discriminatorios y pro-
cedimientos fronterizos acelerados, con-
trarios a la prohibición de discriminación 
por nacionalidad y a la obligación de 
una evaluación individualizada, lo que 
supone una amenaza real al principio 
de no devolución.

Además, la organización muestra 
su preocupación por el mecanismo de 
“solidaridad a la carta” que se pretende 
implementar, ya que no aliviará la pre-
sión migratoria que reciben los países 
fronterizos como España y que está en 
el origen de la necesidad de una refor-
ma del Sistema Europeo Común de Asilo. 
Este mecanismo fijará, en situaciones de 
crisis, un objetivo de 30.000 reubicacio-
nes anuales para el conjunto de la UE, 
pudiendo los Estados miembro inter-

SOBRE EL NUEVO PACTO DE MIGRACIPON Y ASILO EN LA UE

Denunciamos que el acuerdo so-
bre el Pacto socava el derecho de 
asilo en la UE
CEAR Comisión Española de Ayuda al Refugiado 20 - 12 - 2023

l Lamentamos que haya fracasado la oportunidad que suponía la Pre-
sidencia española de la UE para alcanzar un Pacto justo y con derechos.

cambiar sus cuotas por 20.000 euros 
por cada persona no reubicada, fondos 
que podrían destinarse a reforzar las po-
líticas de externalización y control de las 
fronteras.

Finalmente, CEAR apunta que la 
ampliación de las vías legales y seguras 
para que nadie tenga que arriesgar su 
vida buscando asilo queda totalmente 
fuera de este acuerdo, centrándose en 
impedir que las personas lleguen y sean 
expulsadas lo más rápidamente posible.

“Se ha desvirtuado la naturaleza y el 
origen del Pacto, que inicialmente per-
seguía mejorar los sistemas de asilo con 
más garantías y establecer un reparto 
equitativo de las responsabilidades en-
tre los Estados, aliviando las presiones 
de los países del sur de la UE, algo que 
no se resuelve con este acuerdo. Se han 
priorizado los intereses de los Estados, 
dejando de lado a las personas y sus 
derechos”, denuncia Estrella Galán, di-
rectora general de CEAR.                       

l Se han priorizado los intereses de los Estados, dejando de lado a las 
personas y sus derechos.
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Este sábado es 25 de noviembre, Día 
Internacional para la erradicación 

de cualquier forma de violencia contra 
las mujeres. Un día para que las nava-
rras y navarros mostremos de la forma 
más contundente posible nuestro recha-
zo y compromiso con la erradicación de 
la violencia sexista y nuestra denuncia 
a cualquiera de sus manifestaciones. 
En este marco, el Instituto Navarro para 
la Igualdad ha puesto en marcha una 
campaña cuyo objetivo es sensibilizar 
contra todo tipo de violencias sexuales 
reivindicando el consentimiento expreso 
a la hora de establecer relaciones se-
xo-afectivas. Con el lema Violencias se-
xuales. Están ocurriendo ahora/Sexu-in-
darkeriak. Gertatzen ari dira el mensaje 
que se quiere trasladar es claro: todo 
acto de carácter sexual que no se rea-
lice con el consentimiento libre de las 
mujeres, es violencia sexual.

Contigo Navarra-Zurekin Nafarroa 
considera esta campaña muy nece-
saria y acertada ya que pone en valor 
un concepto fundamental cuando ha-
blamos de libertad sexual: el consen-
timiento. Somos conscientes de que el 

consentimiento es uno (uno más) de los 
grandes asuntos del feminismo ya que 
es un tema con muchas aristas que abre 
debates de mucho calado; pero de lo 
que sí estamos seguras es de que debe 
ser el indicador central para determinar 
si existe o no violencia sexual.

Compartimos que dentro de la rei-
vindicación de la libertad sexual hay 
que hablar del deseo de las mujeres y 
explicitarlo, ya que históricamente ha 
sido acallado, desoído e ignorado sien-
do lo hegemónico el deseo masculino; 
y sabemos también que no solo ha sido 
invisibilizado el deseo femenino, sino 
también penalizado, haciéndonos sen-
tir señaladas y culpables por desear 
prácticas alejadas de los estereotipos 
tradicionales, de lo “permitido” para 
una mujer, estigmatizadas por desear 
aquello que no deberíamos. Pero aun 
sabiendo que hay que reivindicar, visibi-
lizar, poner el foco en los deseos feme-
ninos para ampliar márgenes y ganar 
en libertad sexual, entendemos que el 
consentimiento es imprescindible para 
mantener relaciones sexuales libres de 
violencias. Porque pretender sustituir el 

Sexualidad, 
¿consentir o desear?

EMAKUMEEN AURKAKO INDARKERIARI EZ - NO A LA VIOLENCIA DE GENERO

Begoña Alfaro y Txema Mauleón de Contigo Navarra-Zurekin Nafarroa 24 - 11 - 2023

Ojalá demostremos 
que la sociedad na-
varra sigue siendo un 

bloque unido y sin 
fisuras ante un tipo de 

violencia, la sexista, 
que ha provocado en 

lo que llevamos de 
2023 el asesinato de 52 

mujeres. Y ojalá inte-
rioricemos que el con-
sentimiento debe ser el 
centro para establecer 

relaciones sexuales 
libres de violencias.

Deseo y consentimiento 
no siempre van de la 

mano en las relaciones 
sexuales; pero sin con-
sentimiento lo único 

que queda es violencia 
sexual.

Concentración en Pamplona-Iruña
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consentimiento -como la manifestación 
de la voluntad- por el deseo, nos arrastra 
a territorios resbaladizos e inciertos.

Aceptar tener una relación sexual 
no significa, siempre, desearla. Por el 
contrario, se puede desear tener una 
relación sexual pero no consentir los 
términos en los que la otra parte quie-
re que se lleve a cabo; en otras pala-
bras, puede existir el deseo, pero decir 
“no” a la relación sexual. 

Y quien no tenga en cuenta esa 
decisión, el hecho de no consentir, no 
puede escudarse en que se deseaba; 
ahí reside la importancia del consenti-
miento cuando hablamos de libertad 
sexual, ya que ponemos en el centro 
la decisión de las mujeres, su agencia, 
su voluntad, su racionalidad.

Deseo y consentimiento no siempre 
van de la mano en las relaciones sexua-
les; pero sin consentimiento lo único que 
queda es violencia sexual.

Por último, desde Contigo Nava-
rra-Zurekin Nafarroa queremos hacer 
un llamamiento a participar en los di-
ferentes actos que en torno a este 25N 
se realicen en nuestros pueblos, barrios 
y ciudades, en especial en la manifesta-
ción del propio sábado 25 convocada 
por la Plataforma de Mujeres contra la 
Violencia Sexista. 

Ojalá demostremos que la socie-
dad navarra sigue siendo un bloque 
unido y sin fisuras ante un tipo de vio-
lencia, la sexista, que ha provocado en 
lo que llevamos de 2023 el asesinato de 
52 mujeres. Y ojalá interioricemos que el 
consentimiento debe ser el centro para 
establecer relaciones sexuales libres de 
violencias.                                                

Concentración en Tudela

UPNren Tafallako egunaren biharamunean, UPNko lehendakaria Javier Es-
parzak UPNren partida PSNren eta Geroa Bairen zentratuta eta hurbil ego-

tea nahi zuen.

Pedro Sánchezek, PSNrekin batera, bere gain hartzen dituzte Iruñeko gi-
zarteak behar duela erantzukizuna eta egonkortasuna  eta ez ordea, Cristina 
Ibarrolaren blokeoa azken 6 hilabeteotan, PSNren ustez (Iruñea toki eremura 
mugatzen dute zentsura-mozioa. Talde politiko aurrerakoiek Cristina Ibarrolak ez 
dela gai izan, zubiak eraikitzeko, ezta ere, konplizidadeak josteko.

Ez ditugu ahaztu behar UPNk azken aldi hontan, gertaera egiaztagarriak 
eta zehatzak badirela, hain zuzen ere, bere burua erregionalistatzat nahiz eta 
erran, baina PPk eta VOXek eskutik joan direla lagunduta, aurtengo azaroan 
UPN, PP eta VOX Sarasate pasealekuan bildu ziren Pedro Sanchezi traizioa lepo-
ratzeko eta espetxea erreklamatzeko, UPNk modu berezia du eskerrak emateko 
moduan, ez luke ahantzi behar, alkatetza lortu zutela PSNren bozka zuriaren 
esker.

Abenduaren 15etik aitzinera, Ehbildu, Geroa Bai eta–Zurekin elkartuko dira 
Gobernua osatzeko.

Horren ondorioz, bertan behera geratu da Plaza de la Cruzeko aparkale-
kuko kontsultaren polemika eta zenbait gai ere, hala nola, los Caídos monu-
mentua, Sarasate pasealekua…, zihurrenik alderdi aurrerakoiak ados jarriko 
direla.

Aitortu eta zoriondu egin behar da Ehbilduren azken aldi honetan egin-
dako ekarpena, ibilbide instituzional eta politika egiteko bertze modu batenga-
tik, baina hala ere, ez dugu ahantzi behar, iraganean baldin bada ere, ETAren 
konplizeak izan zirela eta eskatu behar zaie onar dezatela zoru etikoa: “Bakea 
eta bizikidetza bidegabekeria eta indarkeria aitortzea eskatzen zaie, eragin-
dako kaltea aitortzea eta biktimen duintasuna, eta horiek guztiek merezi dutela 
egia izateko eskubidea”.                                                                                          

UPN, irainarekin eta 
jokabidearekin, isolamen-
du handiagorako bidean 
Battitte Martiarena Batzarreko kidea 15 - 12 - 2023
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La Asociación para la Defensa de 
la Salud Pública de Navarra-Nafa-

rroako Osasun Publikoaren Alde Elkartea 
(ADSPN/NOPAE) quiere manifestar su 
seria preocupación ante las dificulta-
des que la ciudadanía está encontran-
do para acceder tanto a las consultas 
en los centros de salud, como a las de 
Atención Especializada Hospitalaria. Esta 
situación no afecta por igual a toda la 
población, ya que depende de múltiples 
factores, dando lugar a un claro aumen-
to de las inequidades en la accesibili-
dad a los servicios de salud. Por otra par-
te, está contribuyendo a la desafección 
de una gran parte de la ciudadanía 
hacia nuestro sistema público de salud.

Diferentes informes realizados por 
la Cámara de Comptos, Ministerio de 
Sanidad, Federación de Asociaciones 
para la Defensa de la Sanidad Pública 
(FADSP), etc., que incluyen datos hasta 
2022, muestran el importante aumento 
de los tiempos de espera en el Servicio 
Navarro de Salud-Osasunbidea (SNS-O).

Del año 2019 al 2022, aumentó el 
tiempo de espera en los Centros de Sa-
lud en 3,3 días, siendo la espera en 2022 
de 7,1 días de promedio.

Es necesario bajar la presión asisten-
cial y gestionar bien la demanda y para 
ello hay que innovar modelos para que 
las personas puedan tener información 
sanitaria fiable y accesible. Hay que po-
tenciar los autocuidados tanto de pro-
cesos agudos como crónicos. Esto influi-
rá en mejorar la accesibilidad cuando 
cada paciente necesite contactar con 
el personal de medicina, enfermería o 
trabajo social. Si se dotan de los recur-
sos y del tiempo necesario a los y las 
profesionales de Atención Primaria (AP), 
pueden resolver la gran mayoría de los 
procesos y limitar la derivación a Aten-
ción Hospitalaria solo a lo imprescindi-
ble, lo que repercutiría en mejorar las 
listas de espera. Es necesario aumentar 
el presupuesto dedicado a AP y llegar 
al 20%, fomentar la integración en todos 
los centros de salud de otros nuevos pro-

fesionales como psicólogos o fisiotera-
peutas, y que el personal administrativo 
tenga un perfil sanitario y esté mejor re-
munerado, así como que se aumente la 
plantilla de trabajadoras sociales.

En Atención Especializada Hospita-
laria, del año 2018 al 2022, las listas de 
espera aumentaron un 29%, siendo el 
tiempo de espera en 2022 de 99 días 
para la primera consulta. Hay importan-
tes diferencias entre especialidades, con 
un rango de 235 días en Cirugía Vascu-
lar a 19 días en Cirugía Torácica.

Según los informes anteriormente 
citados, Navarra es la Comunidad Au-
tónoma con mayor tasa de personal 
vinculado a la Atención Especializada 
Hospitalaria: 21,7 por mil habitantes. Sin 
embargo, es la Comunidad Autónoma 
que menor número de intervenciones 
por quirófano presenta (846 en Navarra 
y 1.069 en el conjunto del Estado).

Sabemos el importante impacto que 
la pandemia covid-19 tuvo en el SNS-O, 
pero creemos que Navarra cuenta con 
los recursos públicos suficientes para 
superar la actual situación de las listas 

de espera en la Atención Especializada 
Hospitalaria. Se debe lograr que los servi-
cios hospitalarios sean más eficientes, y 
aprovechar bien los tiempos y consultas, 
antes de pensar en hacer actividad ex-
traordinaria (las llamadas “peonadas”) 
o externalizar las consultas a entidades 
privadas.

Necesitamos medidas urgentes ante 
esta situación que la ciudadanía percibe 
como un problema importante. Para ello 
y teniendo en cuenta la heterogeneidad 
de los diferentes servicios asistenciales, 
consideramos urgente el realizar un aná-
lisis en profundidad que suponga un 
cambio del modelo de gestión con la 
participación y responsabilidad de los y 
las profesionales implicados/as.

Igualmente consideramos urgente 
que se sigan las recomendaciones pro-
puestas recientemente por la Cámara 
de Comptos en su informe: Informe de 
fiscalización sobre la gestión de las lis-
tas de espera en el SNS-O (2018-2022). 
Un punto importante sería correspon-
sabilizar a los profesionales que forman 
parte de los procesos administrativos y 

Otra sanidad es posible
Carmen Fuertes Goñi y Marivi Mateo García   En representación de la ADSP/NOPAE 28•11•23
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clínico-asistenciales en la gestión de las 
listas de espera. Conociendo los datos, 
la repercusión de sus decisiones en la 
ciudadanía, y la búsqueda de la máxi-
ma utilidad a cada cita que se genera.

La ciudadanía navarra muestra sa-
tisfacción por su Sistema Público de Sa-
lud y aunque su grado ha disminuido, 
pasando de un 7,37, en el año 2019 a 
un 6,42 en 2022, sigue manteniendo una 
valoración global positiva (el 88% de la 
ciudadanía). Del mismo modo, manifies-
ta la preferencia por su Sistema Público 
de Salud en un 79 %.

Otro dato muy preocupante, por lo 
que supone de inequidad para la po-
blación de la Comunidad Foral, es el 
aumento de los seguros privados (1,46 
puntos del año 2019 al 2022), superando 
en el 2022 el 10% de la población.

Desde la ADSPN/NOPAE instamos al 
nuevo consejero de Salud y las personas 
responsables del Departamento de Sa-
lud a trabajar intensamente en la resolu-
ción de los problemas de accesibilidad 
e inequidad que afectan a la población 
navarra. Este trabajo solo será efectivo si 
se realiza en conjunto con todos los sec-
tores profesionales y organizaciones ciu-
dadanas, a quienes consideramos im-
prescindibles para que se produzcan las 
necesarias y urgentes transformaciones. 
Y todo ello desde el convencimiento de 
las enormes fortalezas que tiene nuestro 
Sistema Público de Salud.                      

Contigo-Zurekin valora muy positivamente que se den pasos firmes para 
confirmar un gobierno progresista y de izquierdas alternativo a la derecha 

y ultra derecha.

Contigo-Zurekin ha mostrado su satisfacción por el importante acuerdo 
alcanzado por Sumar con el PSOE, especialmente en materia de reducción de 
jornada laboral sin reducción salarial, un plan de choque contra el desempleo 
juvenil, una ampliación importante del parque público de viviendas y medidas 
más ambiciosas de lucha contra el cambio climático, entre otras muchas.

Se trata de un acuerdo que apuesta por ampliar los derechos sociales de 
la ciudadanía, luchar contra uno de los desafíos esenciales que tenemos en 
la actualidad como es el cambio climático, y fortalecer las políticas dirigidas 
a los problemas reales de la ciudadanía como el acceso a la vivienda y a un 
trabajo digno, bien pagado y que permita desarrollar los proyectos vitales de 
cada persona. Nuevamente, este acuerdo refleja el papel fundamental que 
juega la izquierda transformadora para que los gobiernos adopten políticas 
más ambiciosas, que atiendan lo que realmente importa a la ciudadanía.

Finalmente, desde Contigo-Zurekin, confiamos en que este sea un paso 
decisivo para lograr una investidura lo antes posible, evitando en todo mo-
mento un gobierno de una derecha cada vez más escorada, que ya gobierna 
con la ultra derecha en instituciones importantes.                                              

Contigo Zurekin 
muestra su satisfacción 
por los avances 
sociales, laborales 
y de derechos que 
implica el acuerdo de 
Sumar con el PSOE

24 - 10 - 2023
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Las próximas elecciones europeas se 
celebrarán en los 27 Estados miem-

bros de la Unión Europea (UE) entre el 
6 y el 9 de junio de 2024. Su resultado 
contribuirá a perfilar las prioridades y po-
líticas comunitarias que impactarán en 
la vida de las grandes mayorías sociales.

A partir de 2010, las políticas de aus-
teridad impuestas por las instituciones 
de la UE causaron graves estragos eco-
nómicos y sociales que se añadieron a 
los destructivos efectos de la crisis finan-
ciera global de 2008. En 2020, al desa-
tarse la crisis multidimensional generada 
por la pandemia del Covid-19, las políti-
cas comunitarias fueron decisivas para 
promover y financiar medidas de protec-
ción y recuperación que evitaron una 
catástrofe sanitaria, económica y social. 
Ante los retos actuales, ¿responderá la 
UE como en 2010 o como en 2020?

Las elecciones al Parlamento Euro-
peo (PE), que se realizarán en España el 
domingo 9 de junio, importan. Sería una 
calamidad que los partidos políticos se 
desentendieran de los problemas de la 
UE y convirtieran esa cita electoral en 
una segunda vuelta de las generales 
del 23-J para intentar recuperar terreno 
perdido o ajustar cuentas pendientes. 

En una reciente visita a Berlín para 
intervenir en el congreso del Partido So-
cialdemócrata de Alemania, el presiden-
te Sánchez señaló que estas elecciones 
europeas son una encrucijada: o una 
Europa abierta que inspire al mundo en 
defensa de la integración, el progreso 
y los derechos humanos o una Europa 
escondida tras las trincheras del odio y 
el miedo que sigue cavando una extre-
ma derecha en ascenso. Un verdadero 
dilema existencial que refleja bien la 
trascendencia de estas elecciones, pero 
que contribuye poco a centrar la aten-
ción pública en las propuestas que de-
terminarán si el proyecto de una Europa 
progresista podrá contar con el apoyo 
de la mayoría social y qué amplia alian-

za de fuerzas europeístas lo llevará a 
cabo. 

Convendría exigir a líderes y parti-
dos políticos que no se vayan por las nu-
bes de los relatos identitarios o diferen-
ciadores y se esfuercen en explicar sus 
propuestas, aterrizando en los detalles 
de cómo pueden contribuir a fortalecer 
la integración europea y mejorar la vida 
de la ciudadanía. Exigencias de con-
creción que cobran mayor importancia 
ante la complejidad institucional de la 
UE, que hace tan difícil entender la viabi-
lidad y el curso a seguir en la aplicación 
de las medidas. 

El próximo mes de junio, el futuro del 
modelo progresista de Europa tendrá su 
centro de gravedad en las urnas, pero 
la disputa no se agota en el terreno 
electoral ni en el espacio comunitario. 
Se extiende también a la tarea de man-
tener abierta la opción de un nuevo 
orden mundial democrático, inclusivo y 
multilateral. Para conseguirlo, la UE ne-
cesita ganar influencia internacional, 
lo que pasa necesariamente, tanto por 
razones geoestratégicas y de responsa-
bilidad histórica como por los múltiples 
lazos culturales y de todo tipo que aún 

se mantienen, por ofrecer certidumbres 
y un futuro deseable a los países y la po-
blación de África y América Latina.  

Europa puede ser portadora de un 
proyecto de orden internacional alterna-
tivo a los que ofrecen China o EEUU y lo 
más alejado posible del desorden que 
crean potencias regionales que, como 
Rusia, se toman la justicia por su mano, 
imponen a países vecinos la razón de su 
fuerza y pretenden un mundo multipolar 
sustentado en el autoritarismo, la carrera 
armamentista y la amenaza militar creí-
ble. 

De la importancia que la ciudada-
nía europea concede a las elecciones 
al PE da cuenta el Eurobarómetro de 
otoño, EB 100.1, que acaba de publi-
carse en diciembre de 2023. Del total 
de 26.797 personas encuestadas, el 68% 
aseguraba que probablemente votaría 
en las elecciones europeas; porcentaje 
que en España era algo menor, un 64% 
que superaba al 60,7% que participó 
efectivamente en las elecciones euro-
peas de 2019.

A seis meses vista, esa notable incli-
nación a votar tiene como punto de par-

Las elecciones europeas 
de junio importan
Gabriel Flores Economista. Experto en temas europeos 26 - 12 - 2023

Aún se está a tiempo de avanzar en un modelo 
progresista de Europa con los pies bien asentados en 
la tierra firme de los derechos humanos y los intereses 
y aspiraciones de la mayoría social. Depende en par-

te del voto del 9 de junio.

Europa puede ser portadora de un proyecto de 
orden internacional alternativo a los que ofrecen 

China o EEUU y lo más alejado posible del desorden 
que crean potencias regionales que, como Rusia, 

se toman la justicia por su mano, imponen a países 
vecinos la razón de su fuerza 
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tida una valoración muy positiva de los 
beneficios obtenidos con la pertenencia 
al club comunitario, que en el caso de 
España alcanzaba un porcentaje del 
78%, frente a un 13% que no la conside-
raba beneficiosa. Niveles que en el con-
junto la UE eran,respectivamente, del 72 
y el 22%. 

El carácter mayoritariamente pro-
gresista de la ciudadanía comunitaria 
se observa en las opciones que reciben 
más apoyos en la pregunta (admitía un 
máximo de 4 respuestas) sobre qué prio-
ridades le gustaría que tuviera el PE: sa-
nidad pública, 50% en España (34%en la 
UE); apoyo a la economía y creación de 
nuevos puestos de trabajo, 41% (29%); 
lucha contra la pobreza y la exclusión 
social, 40% (36%); acción contra el cam-
bio climático, 25% (29%); democracia y 
Estado de derecho, 23% (28%); ayuda 
humanitaria y asistencia al desarrollo, 
19% (16%). La ciudadanía europea no 
parece encastillada en un bienestar 
económicoexcluyente ni en las enso-
ñaciones reaccionarias de laextrema 
derecha. Fortalecer y concretar estas 
prioridades es una tarea fundamental 
de los partidos y las fuerzas progresistas 
y de izquierdas. 

Cambios institucionales y 
de política económica a 
debate

La integración europea puede es-
tancarse en su estadio actual de un 
mercado único inacabado y fragmen-
tado y de una unión monetaria que no 

cuenta con un Tesoro público ni con una 
unión fiscal que permitan avanzar ha-
cia una UE más robusta que disponga 
de fórmulas claras de consentimiento y 
control democrático de la ciudadanía 
sobre la acción política comunitaria.Ese 
estancamiento acabaría deteriorando 
la integración y facilitaría la tarea de los 
populismos que contraponen eficacia 
económicaa democracia, intereses na-
cionales a derechos humanos ysobera-
nía nacional asoberanía compartida. 
Sin más y mejor integración europea el 
camino de la extrema derecha queda-
ría despejado.  

Es en esta delicada situación en la 
que Estados miembros y ciudadanía 
deben realizar el debate públicoy tomar 
las decisiones que orienten los cambios 
institucionales y de política económica 
que determinarán el futuro de la UE. Una 
tarea posible, pero nada fácil, en la que 
sobran consignas, juicios sumarios y ca-
lenturas ideológicas.  

Entre los temas centrales de la con-
versación a propiciar entre la ciudada-
nía habría que señalar, al menos, los cin-
co siguientes: 

1º. Las transiciones energética, eco-
lógica y digital en marcha apuntan a 
cambios profundos de estructuras y es-
pecializaciones productivas, pero aún 
no avanzan al ritmo deseable. ¿Cómo 
garantizar su financiación y el decisivo 
papel que deben tener las instituciones 
públicas en su desarrollo y en asegurar 
que no generenmás factores de des-
igualdad ni nuevos sectores sociales vul-

nerables?

2º. El envejecimiento de la pobla-
ción europea y el declive de la pobla-
ción en edad de trabajar crean nudos 
al desarrollo económico y social que no 
pueden desatarse sin el concurso de 
una política común de inmigración que 
respete los derechos humanos y consi-
dere las necesidades de desarrollo yes-
tabilidad democrática de los países de 
origen de la migración.En sentido con-
trario, se acordó el pasado 20 de diciem-
bre un nuevoPacto sobre Migración y 
Asilo que cuestiona el derecho de asilo 
y no garantiza los derechos humanos 
de las personas migrantes, a las que 
contribuye a criminalizar.En los próximos 
meses deberá ser aprobado formalmen-
te por el Consejo Europeo y el PE, ¿qué 
supondría su ratificación definitiva sin 
cambiar nada?

3º. No existe una política comu-
nitaria de seguridad y defensa. ¿Es ne-
cesaria? ¿Cuál debería ser su objetivo? 
¿Convertir a la UE en una tercera poten-
cia militar mundial? ¿Confirmar la ac-
tual situación de subordinación militar 
a EEUU? ¿Ganar autonomía estratégica-
para impulsar soluciones diplomáticas y 
avanzar en la coordinación de una fuer-
za disuasoria que responda a la deman-
da ciudadana de seguridad?

4º. La UE demostró en 2020 capa-
cidad de responder a los muy graves 
problemas desencadenados por la cri-
sis del Covid-19con medidas audaces 
e innovadoras: suspensión de las reglas 
fiscales; fondos comunes de recupera-
ción y transformación;fórmulas de mu-
tualización de deuda pública y riesgos; 
inversiones comunitarias con fondos 
europeos… ¿Cómo aprovechar sus en-
señanzase impedir la vuelta hacia po-
líticas ineficaces y contraproducentes 
como las impuestas en 2010?

5º. ¿Puede el BCE seguir siendo 
estatutariamente ajeno a los requeri-
mientos macroeconómicos asociados 
a su mandato de estabilidad de precio-
soreducirlo al objetivo arbitrarioy de otra 
época de mantener la tasa de inflación 
alrededor del 2%?

Aún se está a tiempo de avanzar en 
un modelo progresista de Europa con 
los pies bien asentados en la tierra firme 
de los derechos humanos y los intereses 
y aspiraciones de la mayoría social. De-
pende en parte del voto del 9 de junio. 
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Hace escasas semanas, en una char-
la organizada por la asociación 

Gogoan, Pili Zabala, hermana de Joxi 
Zabala, asesinado junto a Josean Lasa 
por el llamado ‘GAL verde’, ofrecía un 
testimonio tan desgarrador como cons-
tructivo. Desgarrador, por el cúmulo de 
sufrimientos que tan injustamente ha pa-
decido y que tiene que ver no solo con 
el secuestro, tortura, asesinato y desapa-
rición de su hermano, sino también con 
el maltrato posterior al que está siendo 
sometida por parte de algunos poderes 
públicos. Sin embargo, el testimonio de 
Pili Zabala también fue constructivo. Ha-
bló la víctima y también la activista por 
los derechos humanos. «El dolor de la fa-
milia Buesa es mi dolor», dijo en relación 
con los ataques a la tumba de Fernan-
do Buesa, dirigente socialista asesinado 
por ETA en 2000.

Aunque no sea una novedad que 
víctimas de diferentes terrorismos se reco-
nozcan entre sí (la experiencia de Glen-
cree abrió el camino), estos ejemplos 

empujan decididamente para que los 
partidos políticos y la ciudadanía en ge-
neral interioricemos que todas las víctimas 
y sus sufrimientos injustos nos interpelan 
y que para todas ellas debemos exigir el 
mismo respeto y reconocimiento. No hay 
argumentación ética que justifique dife-
rencias en el tratamiento social, institucio-
nal y jurídico entre las víctimas de ETA y las 
de los GAL. Tienen los mismos derechos y, 
por ello, la sociedad y el Estado tienen la 
obligación de procurar del mismo modo 
el ejercicio efectivo de sus derechos a la 
verdad, la justicia y la reparación.

En cuanto a la reparación, las víc-
timas de los GAL se encuentran, por 
diferentes motivos, en situaciones muy 
diversas. No todas ellas eran victimarios 
y algunas de ellas ya recibieron indem-
nización en 1988. Es con la reforma de 
2012 de la Ley de Reconocimiento y Pro-
tección Integral a las Víctimas del Terro-
rismo cuando se incorporó la posibilidad 
de suprimir la indemnización si la víctima 
hubiera sido también victimario, bajo la 

excusa de que humillaba al resto de las 
víctimas. Frente a ello, debemos aclarar 
que las víctimas quedan igualadas por 
el mal injusto que sufrieron con su ase-
sinato y esa condición la comparten a 
partir justamente de ese hecho, no an-
tes. La ejemplaridad de sus vidas nada 
tiene que ver con su reconocimiento 
como víctimas.

Las indemnizaciones (y con ellas el 
reconocimiento formal de su condición 
de víctimas) a presuntos victimarios-víc-
timas de los GAL han sido denegadas 
única y exclusivamente por un acto de 
voluntad política. Ya que la literalidad 
de la ley no establece un mandato obli-
gatorio de hacerlo, sino que concede 
al Estado la potestad de decidir si se lo 
deniega o no, dejándolo a su voluntad 
política. Siendo así, para resolverlo ni si-
quiera sería imprescindible reformar la 
norma. La misma voluntad que creó el 
problema lo puede solucionar ahora 
arbitrando el mecanismo preciso para 
reconocer a estas víctimas en igualdad 

GAL: 40 años de una 
deuda de Estado
Nuestra sociedad tiene que atender las consecuen-
cias de todos los terrorismos. «Si la democracia mata, 
la democracia muere», denunció Gesto por la Paz
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Así, hoy, 40 años después, el Estado tiene una deuda pendiente con sus víctimas 
y con el conjunto de la sociedad. El reconocimiento de los errores y los horrores 

cometidos, lejos de debilitar al Estado de derecho, lo fortalece y lo legitima. Nadie 
debería valorarlo como una muestra de debilidad, sino como voluntad de superar 

los traumas del pasado y fortalecer la convivencia.
Por eso, algunas personas de la sociedad civil vasca que nunca callamos ante 

el terrorismo, queremos alzar la voz para decir con claridad que el Estado tiene deu-
das pendientes y emplazar a sus responsables a realizar un solemne reconocimien-

to de responsabilidad en la injusticia del daño causado, 
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de condiciones respecto a las demás.

En lo que respecta a la verdad y a la 
justicia, es cierto que algunos de los de-
litos de los GAL han sido juzgados y ha 
habido condenas, especialmente para 
los mercenarios en Francia, pero no po-
demos obviar que las responsabilidades 
no fueron esclarecidas hasta sus últimas 
consecuencias. La opinión autorizada y 
poco sospechosa de los tribunales de 
justicia españoles es reveladora. La sen-
tencia 24/99 de la Audiencia Nacional 
en la que se considera a los GAL como 
banda armada, dice: «Fue el Ministerio 
del Interior el organismo desde el que 
finalmente se pudo atajar, en colabora-
ción con el Ministerio del Interior francés, 
la lucha ilícita contra ETA. Si eso fue así, 
significaría que ambos departamen-
tos tenían información sobre personas 
involucradas y que solo a partir de un 
momento dado lograron neutralizar. Ello 
conduce a la convicción de que existen 
responsabilidades de diversa naturale-
za que estarían aún por deducir». Añá-

dase que los condenados por crímenes 
cometidos por los GAL tuvieron en Espa-
ña cumplimientos de pena livianos, en 
general, propiciados por el propio Esta-
do, incluso a través de indultos.

Por todo ello, en estos días en que se 
cumplen 40 años de las primeras accio-
nes de los GAL, no podemos ni debemos 
permanecer en silencio porque el dolor 
de estas víctimas, su sufrimiento injusto, 
continúa hoy y nos sigue interpelando. 
Nuestra sociedad tiene que atender las 
consecuencias de todos los terrorismos 
y, en particular, es necesario reconocer 
la enorme grieta ética que representó 
para nuestra democracia que fuera pre-
cisamente el Estado quien, excusándo-
se en su defensa, vulnerara la dignidad 
y los derechos de sus ciudadanos. «Si la 
democracia mata, la democracia mue-
re», denunció Gesto por la Paz, porque 
los GAL fueron una auténtica subversión 
contra el Estado de derecho.

Así, hoy, 40 años después, el Estado 

tiene una deuda pendiente con sus víc-
timas y con el conjunto de la sociedad. 
El reconocimiento de los errores y los 
horrores cometidos, lejos de debilitar al 
Estado de derecho, lo fortalece y lo legi-
tima. Nadie debería valorarlo como una 
muestra de debilidad, sino como volun-
tad de superar los traumas del pasado 
y fortalecer la convivencia.

Por eso, algunas personas de la so-
ciedad civil vasca que nunca callamos 
ante el terrorismo, queremos alzar la voz 
para decir con claridad que el Estado 
tiene deudas pendientes y emplazar a 
sus responsables a realizar un solem-
ne reconocimiento de responsabilidad 
en la injusticia del daño causado, así 
como a poner fin a los agravios en el 
tratamiento de los derechos de las víc-
timas de los GAL, aplicando el principio 
constitucional de igualdad.

Es de justicia. Que no tenga duda 
nadie.                                                      

Artículo recogido de El Correo

José Ibarrola

08 - 12 - 2023
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Desde luego, el problema principal a 
que se enfrenta el nuevo gobierno 

es el del cambio climático y los efectos 
que conlleva. Por suerte o por desgracia, 
la lucha contra el cambio climático y sus 
efectos tiene muchas implicaciones en 
diferentes campos ambientales y socia-
les. Se trata, por un lado, de tomar me-
didas que reduzcan en lo posible el ca-
lentamiento global, aun sabiendo que la 
reducción de emisiones debe ser a nivel 
mundial para ser efectiva, y, por otro, de 
desarrollar políticas que permitan sobre-
llevar los efectos del cambio climático.

En la toma de medidas y la adop-
ción de políticas mitigadores de los efec-
tos del cambio climático, el gobierno se 
las tendrá que ver muy a menudo con 
las comunidades autónomas y ayunta-
mientos, que tienen transferidas compe-
tencias sobre medio ambiente y urbanis-
mo. Y, dado el reparto de poder territorial, 
este gobierno no lo tendrá fácil. Ejemplos 
de esto fue el pulso para mantener las 
restricciones al tráfico en el centro de 
Madrid o las tensiones con los regadíos 
ilegales en las cercanías de Doñana. 

En la lucha contra el cambio climáti-
co hay que realizar una transición hacia 
una economía descarbonizada y circu-
lar. La descarbonización se traduce en 
las transformaciones tecnológicas ne-
cesarias para ir eliminando los combus-
tibles fósiles. Para ello es necesario una 
transición energética muy ambiciosa, 
una transformación profunda del trans-
porte y una transformación industrial. Es-
tos objetivos están recogidos en el Plan 
Nacional Integrado de Energía y Clima 
(PNIEC), un plan que fija una reducción 
de emisiones de gases de invernadero 
del 32% con respecto a 1990 y una gene-
ración renovable del 48% de la energía 
total en 2030, para alcanzar la descar-
bonización total en 2050. Las inversiones 
necesarias ascienden a 290.000 millones 
de euros. 

El presente gobierno comenzó estas 
tres transiciones en las anteriores legis-
laturas. Pero además del desafío tecno-
lógico y financiero que implican, y más 
allá del iportante debate de si deberían 
ser más ambiciosas, el gobierno no debe 
olvidar las tensiones sociales que están 
despertando, por la forma en que se ha-
cen. 

Para empezar, las medidas de ex-
pansión de renovables deben ir acom-
pañadas de otras que promuevan el 
ahorro y la eficiencia. Pero esto no solo 
se consigue con cambios tecnológicos, 
sino también promoviendo la austeridad 
en las formas de vida. Ya sabemos que 
esto es remar en contra de los tiempos: 
no hay más que ver el consumo desbo-
cado que se desata, por ejemplo, en las 
fechas navideñas. Sin embargo, es im-
portante avanzar hacia un cambio cultu-
ral que saque el consumo del centro de 
nuestras vidas. Este cambio debe incluir 
un cambio en la dieta, en que consuma-
mos menos proteínas animales y produc-
tos de temporada y de km 0.

Es imprescindible vigilar los impactos 
ambientales y sociales,o la transición ha-
cia una sociedad más ecológica se hará 
en contra de las mayorías. No solo eso, 
sino que la pérdida de apoyo social es 
una coartada perfecta para la reacción 
política y de los agentes económicos en 
contra de la transición, lo que se traduci-
ría en un freno muy costoso ambiental-
mente. El Gobierno debe garantizar que 
la expansión de renovables no se hace 
invadiendo tierras productivas ni violen-
tando la voluntad de los propietarios del 
suelo. Asimismo, el despliegue de pane-
les solares debería empezar por los teja-
dos de zonas habitadas y por polígonos 
industriales.

La reconversión del transporte es 
otra de las tareas a emprender. Es nece-
sario electrificar el transporte basándose 
en la promoción del transporte público. 

Disminuir los viajes en vehículo privado, 
aumentar las inversiones en el ferrocarril 
convencional y de cercanías y añadir a 
la movilidad ciudadana el uso de la bici-
cleta, además del uso de los transportes 
públicos, son medidas básicas para esa 
reconversión del transporte. Se debe pri-
mar la accesibilidad sobre la movilidad, 
mediante una adecuada planificación 
urbanística, y se potenciará también el 
caminar. Una planificación urbanística 
adecuada ha de minimizar los desplaza-
mientos necesarios tanto para trabajar, 
como para el ocio. Por cierto, que todas 
estas medidas de disminución del tráfico 
en las ciudades, conllevarán una mejora 
de la calidad del aire, que es otro de los 
desafíos importantes para la salud y el 
medio ambiente.

Una tarea que mejora la calidad de 
vida de la ciudadanía es la naturaliza-
ción de las ciudades, creando zonas de 
arbolado, techos verdes, ríos vivos,huer-
tos urbanos, defendiendo los espacios 
rurales cercanos o dentro de las ciuda-
des como las vegas y huertas,... Por otra 
parte, una buena ordenación del territo-
rio generaría oportunidades de trabajo y 
de realización de forma descentralizada 
y evitaría las migraciones internas. Aun-
que estas medidas se deben tomar a ni-
vel municipal y autonómico, el gobierno 
las puede favorecer con apoyos fiscales 
o con la emisión de leyes. 

La escasez de agua es uno de los 
problemas históricos de nuestro país, que 
ahora se ve agravado sobre todo por el 
cambio climático y por un desarrollo in-
sensato de los regadíos agrícolas. Es im-
prescindible ordenar el territorio para re-
ducir el consumo de agua, aumentar la 
eficiencia de los regadíos y reducir la ex-
tensión de estos últimos. Esto se hará bien 
planificadamente o de forma brusca y 
forzada cuando deje de haber agua dis-
ponible para esta extensa actividad. Los 
regadíos suponen el 80% del consumo 

Problemas ambientales 
para el nuevo Gobierno
Francisco Castejón   Miembro de Acción en Red-Madrid 18 - 12 - 2023
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de agua. Es imprescindible trabajar para 
construir una nueva cultura del agua, tal 
como proclama el Foro del mismo nom-
bre, que permita unos usos más sensatos 
que, a su vez, permitan a nuestros ríos re-
cuperar su función de fortalecer y alber-
gar ecosistemas. 

La desertificación es también otro 
problema histórico que, al igual que la 
sequía, se ve aumentada por el efec-
to del cambio climático. La deforesta-
ción, el uso abusivo del suelo y la falta 
de agua han hecho avanzar el desierto, 
con un cambio progresivo del clima de 
la península que hace avanzar las zonas 
áridas. La reforestación con especies au-
tóctonas es una herramienta para luchar 
contra este problema.

Los incendios forestales son una ver-
dadera lacra en nuestro país. Los vera-
nos tórridos, la falta de precipitaciones y 
la insuficiente conciencia social hacen 
que cada verano perdamos cientos de 
hectáreas de bosque o de monte bajo, 
dada la complejidad del fenómeno, que 
algunos casos se ve reforzado por tradi-
ciones locales, no será fácil ponerle coto.

La defensay extensión de los espa-
cios naturales protegidos debe ser poten-
ciada frente a la voracidad  urbanística 
y la explotación turística. La lamentable 
situación del Mar Menor es un problema 
emblemático, pero también lo son las 
amenazas a las montañas en forma de 
la construcción de pistas de esquí a co-

tas cada vez más altas para conseguir 
que haya nieve más a menudo. Nieve 
que se está retirando según avanza el 
calentamiento global. Los proyectos de 
construir pistas en el Valle de la Canal 
Roya o en la zona de Parzán en el Pirineo 
son algunos ejemplos. 

La defensa de la biodiversidad es 
otro gran desafío que requiere de una 
multitud de acciones, entre las que hay 
que contar la ya citada protección de 
espacios naturales donde pueden vivir 
las especies salvajes. Pero es imprescindi-
ble también establecer la protección de 
especies emblemáticas que, a menudo, 
se desplazan grandes distancias en el 
territorio y no se confinan en un espacio 
dado. El programa de recuperación del 
lince va poco a poco dando sus frutos 
y no genera graves contradicciones con 
sectores sociales. La protección del lobo, 
sin embargo, es también perentoria dado 
el bajo censo de población del mamífero 
depredador ibérico que está en la cima 
de nuestra pirámide biológica. Como se 
ha visto, este es un tema mucho más po-
lémico porque ha chocado con los inte-
reses ganaderos. Está clara la necesidad 
de mantener un depredador como el 
lobo para mantener un equilibrio ecoló-
gico, sin embargo también es necesario 
compensar a los pastores por los daños 
recibidos.  

Dentro de la protección de la diver-
sidad está el capítulo de la lucha contra 

las especies invasoras. De nuevo estamos 
ante un problema difícil porque existe el 
problema ético del sacrificio de animales 
y porque, a menudo, resulta técnicamen-
te muy complicada la erradicación de 
estas especies.          . 

Otro desafío es la remediación de 
terrenos contaminados tanto química 
como radiactivamente debido a las ac-
tividades industriales o de vertidos cuyos 
responsables están a menudo desa-
parecidos. Un ejemplo paradigmático, 
pero no el único, son los terrenos conta-
minados de Palomares (Almería) conta-
minados por plutonio tras el accidente 
durante el repostaje de un bombardero 
estratégico B-52 de los EEUU en 1966. Ytra-
tando de contaminación, no hay que ol-
vidar el estado de nuestros mares y ríos. 
En muchos casos los encontramos llenos 
de sustancias tóxicas y plásticos.

Como hemos visto, el gobierno tiene 
muchos desafíos por delante. Y con unas 
circunstancias políticas desfavorables y 
con unos poderes económicos que no 
se lo van a poner fácil. Es muy importan-
te atacar esos problemas con voluntad 
y hacer mucha pedagogía y fortalecer 
la educación para generar conciencia 
ecológica y contar así con los apoyos 
sociales necesarios. Los problemas am-
bientales son de los más importantes 
que el Gobierno debe afrontar, y debe 
por tanto colocarlos en el centro del de-
bate política.                                            
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Que se retiren esculturas, o se instalen 
nuevas, forma parte del comportamiento 
normal de la ciudad. El espacio urbano no 
es algo estanco ni inamovible. En todas las 
épocas y en todas las ciudades se vuel-
can los valores y la visión contemporánea. 
Cambiar o sustituir algo no nos debe asus-
tar, es algo común en nuestra ciudad. 

Con el asunto del monumento a la 
familia se ha trasladado que quienes esta-
mos de acuerdo en debatir sobre ese mo-
numento hemos hecho una interpretación 
forzada, incluso errónea del significado de 
la escultura, pero en esto merece la pena 
tener en cuenta lo que dijeron quienes hi-
cieron y pagaron el monumento. 

El monumento se inauguró en 2002, en 
el congreso general de la familia. En esa 
época en la sociedad española existía un 
fuerte debate sobre el modelo familiar y el 
matrimonio homosexual. Navarra fue pio-
nera en consolidar los derechos del matri-
monio entre personas del mismo sexo. 

Este monumento fue una forma de to-
mar partido contra él. El obispo Fernando 
Sebastián dijo, sobre ello, en el Congreso 
de la familia, dentro de cuyo programa se 
inauguró el monumento, que “al hablar de 
familia, hay que referirse a la familia pro-
piamente dicha, la unión amorosa entre 
hombre y mujer como único proyecto de 

vida. Esta es la familia que corresponde a 
la naturaleza humana.” 

El organizador del congreso de la fa-
milia y principal impulsor del monumento 
Jesús Tanco, que a su vez es uno de los asis-
tentes a las misas franquistas de los caídos, 
subrayó que “rechazamos la equiparación 
jurídica de lo que no es matrimonio con lo 
que es, diferenciando esencialmente unio-
nes irregulares o situaciones de hecho que 
reclaman en algunos casos, lo que quisie-
ran ser y no pueden ser.” Él mismo explicitó 
la transmisión de esos valores a través del 
monumento a la familia al subrayar que 
“la comisión organizadora deja en el Mo-
numento a la Familia, que dentro de unos 
minutos se inaugurará, el testimonio de su 
compromiso para hacer que la Familia, al 
estar presente en nuestro espacio urbano, 
nos recuerde que le debemos en buena 
medida el ser y el existir.” 

El congreso tuvo un presupuesto de 
unos 120.000 € de los cuales casi la mitad 
correspondían al monumento. 

Es decir que el congreso de la familia, el 
propio monumento y quienes lo impulsaron 
se convirtieron en activistas contra la igual-
dad. Ellos mismos afirman que “la ley Foral 
6/2000 de 3 de julio sobre “la igualdad jurídi-
ca de las parejas estables es una ley negati-
va para la institución familiar, desestabilizado-

ra del ordenamiento legal, causa y efecto de 
problemas que lejos de resolverse se agudi-
zan con la aplicación de la norma foral fue 
aprobada en contra del Gobierno de Nava-
rra, de Unión del Pueblo Navarro. Esta ley fue 
recurrida al TC por el Partido Popular sin que 
todavía haya dictado fallo el alto órgano del 
Estado. El Parlamento de Navarra, hizo caso 
omiso de las firmas -unas siete mil- e ignoró la 
pretensión de modificar la norma que equi-
paraba las llamadas “parejas de hecho” al 
matrimonio e, incluso, admitía la adopción 
de niños por homosexuales”. 

Ese monumento es la huella de una 
época pasada en la que un gobierno 
municipal creyó conveniente instalar una 
escultura que va contra buena parte de la 
ciudad. Fue un monumento-activista, por 
eso no caben interpretaciones de la escul-
tura, porque los propios impulsores ya nos 
esclarecieron las razones principales del 
monumento. 

En cuanto a la igualdad y la represen-
tación de la mujer, el monumento en su mi-
rada conservadora de la familia nos evoca 
una organización jerarquizada en la que la 
mujer está por debajo del hombre y está 
llamada a ejercer tareas de reproducción. 

El debate no se basa, obviamente, en 
la libertad de expresión que alguien tiene 
a la hora de expresar esas ideas, sino en el 

Sobre el monumento a la familia 
de Pio XII

Monumentua 2002an inauguratu zen, familiaren biltzar nagusian. Garai hartan, Espainiako 
gizartean eztabaida handia zegoen familia-ereduari eta ezkontza homosexualari buruz. Nafa-

rroa aitzindaria izan zen sexu bereko pertsonen arteko ezkontzaren eskubideak sendotzen. 

Monumentu hau bere aurka egiteko modu bat izan zen. Horri buruz, Fernando Sebastian 
gotzainak, monumentua inauguratu zan egitarauaren barruan, familiaren Kongresuan 

esan zuen: “familiaz hitz egitean, familia bera aipatu behar da, hau da, gizon eta 
emakumearen arteko maitasun-batasuna bizi asmo bakartzat. Hau da giza izaerari 

dagokion familia. “ 

Monumentu hau bere aurka egiteko modu bat izan zen. Horri buruz, Fernando Sebastian 
gotzainak, monumentua inauguratu zan egitarauaren barruan, familiaren Kongresuan 

esan zuen: “familiaz hitz egitean, familia bera aipatu behar da, hau da, gizon eta 
emakumearen arteko maitasun-batasuna bizi asmo bakartzat. Hau da giza izaerari 

dagokion familia. “

15 - 12 - 2023
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Cristina Almeida Abogada feminista l Abel Azcona Artista- Activista por los derechos del colectivo LGTBI+ l Amaia Zubieta 

Portavoz movimiento feminista l Iñigo Lamarka Ex defensor del Pueblo (Arartekoa) Activista por los derechos del colectivo LGTBI+ l 

Javier Armentia Director planetario de Pamplona l Eduardo Santos Ex consejero de Justicia del Gobierno de Navarra l María 

Eugenia San Martín Feminista l Ainhoa Aznárez Ex Presidenta del Parlamento de Navarra l Ekaitz Goikoetxea Escritor- Activista 

por los derechos del colectivo LGTBI+ l María Carmen Urteaga Feminista l Iñaki Otsoa Etxeberria Escultor l Julia Munárriz 

Fundación IPES l Blanca Fernández Fundación IPES l Joseba Eceolaza Escritor l Edurne Eguino Ex concejala de Pamplona 

l Juanjo Olasagarre Escritor l Martxelo Diaz Periodista  l Miguel Garrido Parlamentario foral l Salome Iturbide Feminista l 

Manuel Eciolaza Activista social l Txema Noval Ex alcalde de Burlada l  Bakartxo Ruiz Ex parlamentaria l Emilio Rodríguez 

Activista social l Javier Lorente Periodista l Milagros Rubio Feminista l Marisol de la Nava Trabajadora social l Jesusa 

Agramonte Otxoa Feminista l Marion Stefanie Disenowski Feminista l  Tere González Ex concejala de Pamplona l Eneko Ar-

teta Activista por la memoria democrática l Txema Mauleon Concejal de Pamplona l Zaloa Basabe Concejala de Pamplo-

na l Raúl Solis Periodista en Canal Red- Activista por los derechos del colectivo LGTBI+ l Santi Ducha Activista por los derechos 

del colectivo LGTBI+ l Ana Arillo Feminista l Alizia Izal Activista por los derechos del colectivo LGTBI+ lJosetxo Arbizu Activista 

por la memoria democrática l Juan Cruz Lakasta Periodista l María Ponsdomenech Vila Feminista l Carlos Guzman 

Parlamentario Foral l Javier Arza Parlamentario Foral l Cristina Garde Feminista l Txomin Garmendia Escultor l Esperanza 

Marcaide Feminista l Daniel López Parlamentario Foral l Nerea Urroz Feminista l Mikel Otazu Activista social l Iris Domínguez 

Presidenta de Katalingorri l Iñaki Izko Activista social l Maite Mola Feminista l Ruben Ramallo Activista LGTBI+ Cristina Garde 

Feminista l Jesús Oscoz Activista social l Celia Arratibel  Feminista l Ane Sánchez Feminista

Listado adhesiones/ Atxikipenen zerrenda 

rol que una institución pública debe jugar en la igual-
dad. No se trata de impugnar todas las canciones, 
películas o vídeos anteriores a la ola feminista e iguali-
taria, sino de revisar los valores que se transmiten en el 
espacio urbano, cuya responsabilidad corresponde a 
las instituciones públicas. 

Y ese debate ya lo concluye la Ley Foral de Igual-
dad y la Ordenanza de Igualdad al determinar que 
“se evitará y prevendrá los prejuicios, prácticas y utili-
zación de expresiones verbales, imágenes fundadas 
sobre la idea de la superioridad o de la inferioridad de 
uno u otro sexo, o sobre los roles femeninos o mascu-
linos estereotipados”. Es decir que la escultura contra-
viene las dos normas que afectan a la igualdad. 

Ridiculizar las posiciones de quienes hemos ad-
vertido de los valores negativos que irradia ese mo-
numento forma parte del proceso del cambio social 
que ha provocado el feminismo y el activismo LGTBI+, 
ya que las resistencias a los cambios siempre tienen 
en común su intransigencia porque proponer que un 
monumento sea más respetuoso con la igualdad y 
más integrador con las diferentes formas de conviven-
cia quita privilegios a los hombres, y eso para quienes 
reivindican una masculinidad tradicional en la que 
ellos están por encima de la mujer en la escala fami-
liar y social es un riesgo enorme. 

Es la homofobia y la desigualdad de género lle-
vaba a una escultura y ante eso estamos obligados 
y obligadas a abrir un proceso de debate y reflexión 
para resignificar, complementar o trasladar ese monu-
mento que choca contra el espíritu de la Ley Foral de 
Igualdad y la Ley Foral 8/2017, de 19 de junio, para la 
igualdad social de las personas LGTBI+.                       El monumento a la familia



Berrituz 80 | Enero 202430

El pasado mes de noviembre, el Parla-
mento de Navarra ha conmemorado 

el X aniversario de la Ley Foral de Reco-
nocimiento y reparación moral de víc-
timas de la represión del golpe militar 
de 1936 (que conocemos como Ley de 
Memoria Histórica de Navarra), un texto 
aprobado el 14 de noviembre de 2013 
sobre la base de la Declaración que, 
diez años antes, en el 2003, ratificó el Ple-
no de la Cámara. Esta declaraciónins-
titucional, pioneraen el estado, fue pre-
sentada por la Asociación de Familiares 
de Fusilados de Navarra AFFNA-36 y en 
la redacción del texto de lamisma tu-
vieron un peso importante personas de 
Batzarre (en actividades internas de la 
asociación como las asambleas anua-
les, se ha reconocido a Jesús Urra como 
un autor preciso del documento).  Estas 
personas propiciaron e impulsaron que 
el Parlamento navarro aprobase una de-
claración a favor de la reparación moral 
para las casi 3.500 personas republica-
nas fusiladas en 1936. Fue respaldada 
por todos los grupos políticos, 
salvo el partido en el Gobierno 
foral, UPN, que se abstuvo. En ella 
se vertían fuertes acusaciones a 
la actuación de la Iglesia católi-
ca que, como respuesta, no ad-
mitió una profunda autocrítica y 
una petición pública de perdón 
aquí en Navarra, por el papel 
central ejercido por la Iglesia en 
el golpe militar y, en consecuen-
cia, en los tremendos sucesos 
acaecidos. 

Con esta iniciativa pionera 
en el estado, la recuperación de 
la Memoria Histórica en nuestra 
tierra recibió un espaldarazo im-
portante. Ya había “texto” institu-
cional, ya había reconocimiento 
oficial desde la máxima institu-
ción navarra. Y paralelamente 
se estaba, estábamos, trabajan-
do en crear el cuerpo asociati-
vo. Era obligación contar con las 
personas afectadas, promover 
las primeras reuniones por zonas 
y pueblos, motivar y animar. 

Con esta iniciativa de AFF-

NA-36, con la declaración del Parlamen-
to, adelantada en el estado, la recupera-
ción de la Memoria Histórica en nuestra 
tierra recibió un espaldarazo importante. 
Esta declaración surgió del impulso de 
las asociaciones de Familiares de Fusi-
lados de Navarra (AFFNA 36-NAFSE 36) 
y Pueblo de las Viudas de Sartaguda, 
dos agrupaciones que en apenas unos 
meses de actividad (la primera se había 
constituido un año antes) no sólo logra-
ron introducir el debate en la Cámara, 
sino que, además, conquistaron el “más 
sincero reconocimiento y homenaje” de 
la institución y sentaron las bases de las 
políticas públicas de recuperación de la 
memoria histórica en Navarra.

Diez años después la aprobación de 
la Ley de Memoria Histórica, Aquella Ley 
que, de manera pionera, elevó a rango 
normativo los derechos de las víctimasy 
las medidas de reparación del golpe 
de estado franquista,Así lo atestiguó, 
Unai Hualde, presidente del Parlamento 
de Navarra, que, en su intervención de 

apertura del acto, no tuvo reparos en 
reconocer que “la sociedad civil ha ido 
muy por delante de las instituciones en 
el trabajo de reconocimiento y repara-
ción de las víctimas del franquismo”

En el acto de conmemoración del X 
aniversario, además del presidente  tam-
bién intervinieron Ana Ollo, vicepresiden-
ta segunda y consejera de Memoria y 
Convivencia; Amaia Lerga, presidenta de 
la Asociación de Familiares de Fusilados 
de Navarra (AFFNA-26) y Fernando Men-
diola, director del Fondo Documental de 
la Memoria Histórica en Navarra. Amaia 
Lerga recordó que “no puede existir me-
moria colectiva pacificada sin reconoci-
miento institucional. Con esa convicción 
nació esta asociación y en esa línea se-
guimos, con la Declaración de 2003, lue-
go plasmada en la Ley Foral, como guía 
principal, no en vano supuso un cambio 
en el discurso político y social, una rup-
tura con la desmemoria. La Memoria His-
tórica y Democrática ya no se cuestiona 
en Navarra, los Derechos Humanos son 

innegables. Hemos avanzado, 
ha costado, y quedan cosas por 
hacer. Esperemos que no pase 
otra legislatura sin actuar sobre 
el Monumento a Los Caídos. Si 
hace falta ser valientes, seámos-
lo”, significó.

A continuación, se abrió 
una mesa de reflexión y testi-
monios con familiares de ciuda-
danas y ciudadanos navarros 
fusilados a raíz del golpe militar 
de 1936, en el que participaron 
Joseba Gutiérrez, Elena Belzune-
gui y Fermín Arellano miembros 
de AFFNA-26-NAFSE.

Toca en este aniversario, va-
lorar positivamente el camino 
iniciado y las medidas y las polí-
ticas sobre la memoria histórica 
que está llevando a cabo, el ac-
tual Gobierno de Navarra y que 
van dando cumplimiento al ar-
ticulado de la Ley Foral.  El con-
cepto de memoria transversal, 
en base a la verdad, la justicia y 
la reparación, debe de recorrer 
todas las políticas públicas.     

10 años de Memoria Histórica en Navarra
Eneko Arteta Miembro de Batzarre 15 - 12 - 2023
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10 años de Memoria Histórica en Navarra
15 - 12 - 2023

 

Cristina Ibarrolak azken orduko iriginaltasuna-burutazioa, 
San Saturnino egunean, asteazkenean, 4.000 faroltxo 

jaurtitzea arrakastatsua izan zen parte-hartzeari dagokio-
nez, Baionatik kopiatutako ideia bat bertzerik ez zen izan. 
Hori erran ondoren, bertute bat izan zitekeen ongi kopiatu 
izana, baina ez azken orduko gertaerek akatsak dakartza-
te aurreikuspen faltagatik, ez zen Ejercito Etorbideko trafikoa 
eteten, ez zen inolako edukiera-kontrolik izan, kaosa izan zen, 
etorbide horretan harrapatuta geratu ziren autoak, itogarria 
eta antsietatea lortuz pertsonengan, faroltxoak jende pilake-
tan erortzen zirelako su arriskua jarriz, hain zuzen, alkatesa-
ren arduragabekeria baino ez zen izan.

Ez dugu ahantzi behar ideia horiek originalak -buruta-
zioak, sarritan alkatearen ego gizendu nahi hori direla me-
dio, historian zehar alkatearen izena markaturik gera zedin 
asmoarekin.

 Gabonetan maitasun gutxiago dago eta elkar lotzen 
gaituzten loturak are eta gutxiago, ez dago zentzurik, ez mo-
deraziorik.

Azken aldian, ibilbide luze bat egin dugu gabonetako 
apaingarriak, argiak eta zuhaitz erraldoiak zabaltzeko, ko-
munitateen arteko borroka egonen balitz bezala, sortzen 
dituen hondakinak eta argi-kutsadura kontutan hartu gabe.

Energia xahutzea eta ingurumen eragina ere, horren 
adierazgarriak dira. Eta, bitartean, gero eta jende gehiago 
dago energia-pobrezian, behar bezalako arretarik gabe.

Erosketa konpultsiboa egitera bultzatzen gaituzte. Gero 
eta gehiago kontsumitzera. Bizimodua aldatu behar dugu: 
elikagaiak kontsumitu eta ekoizten ditugun moduak ere..

PPk, VOXk eta PSOEk gobernatzen duten autonomia-er-
kidegoetan, turismoa erakartzeko, noriaren tamainagatik, 
gabonetako tamainagatik... arreta erakartzea bertzerik ez 
dago “originaltasuna-burutaziorik” handiena ea nork ote du
en.                                                                                             

Gabonetako apainga-
rriak, faroltxoak, neurri-
gabeko kontsumismoa   

Adornos navideños, 
farolillos, consumis-
mo desenfrenados

Las ocurrencias-originalidad de última hora por parte de Cristi-
na Ibarrola, alcaldesa de Iruñea. El lanzamiento de 4.000 faro-

lillos, el miércoles día de San Saturnino fue un éxito en cuanto a 
la participación, no fue más que una idea copiada de Bayona, 
una vez dicho esto, también sería una virtud haberlo copiado 
bien, las ocurrencias de última hora traen como consecuencia 
fallos por falta de previsiones, no se corto el tráfico de la Avda. del 
Ejercito, no hubo ningún control de aforos, fue un caos, coches 
atrapados en dicha avenida, personas agobiadas y con ansie-
dad, cierto riesgo debido a que los farolillos caían ardiendo entre 
la aglomeración de personas, en concreto no es más que una 
irresponsabilidad.

No debemos olvidar que estas ideas un tanto originales-ocu-
rrencias, que son a menudo por el ego de la alcaldía, con la 
pretensión que quede en la historia marcada el nombre de la 
alcaldesa.

En las navidades hay menos amor y menos unión, ya no exis-
te cordura, ni sensatez, ni moderación.

En el último tiempo asistimos a una larga carrera por desple-
gar adornos navideños, luces y árboles gigantescos, como que 
sí hubiera una pelea entre comunidades, sin tener en considera-
ción los residuos que genera, ni la contaminación lumínica.

No menos indicativo el derroche energético y el impacto am-
biental. Y mientras tanto, cada vez hay más personas sumidas en 
la pobreza energética sin atención debida.

Todo incita a la compra compulsiva. Se consume cada vez 
más. Tenemos que cambiar la forma de vida: Desde el modo en 
el que consumimos y producimos los alimentos.  

En las comunidades autónomas donde gobierna PP, VOX 
y PSOE, con tal de atraer turismo, atraer la atención, por el 
tamaño de las luces, los tamaños de la noria, tamaño de la 
navidad…no es otra cosa que marcar a ver quién tiene más 
grande “originalidad-ocurrencia” de esta forma pretender lucir 
su gestión.                                                                                       

Battitte Martiarena Batzarreko Kidea 01 - 12 - 2023
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Este domingo 26 de noviembre a las 
20:00 horas será estrenado en Youtu-

be el documental “A un paso” realizado 
por la Asociación de Familiares de Fusi-
lados de Navarra y la Asociación Pueblo 
de las Viudas de Sartaguda y con la co-
laboración de Golem, Diario de Noticias 
y el Ministerio de la Presidencia. 

El documental presentado en mayo 
de 2011, que ya han visto 
más de 6.000 personas, y 
tiene una duración de 80 
minutos, realiza un reco-
rrido por las principales 
demandas de la memoria 
histórica a partir de los tes-
timonios de los familiares 
directos de las personas 
asesinadas en el 36, de 
la participación de perso-
nas destacadas del mun-
do académico, cultural y 
asociativo de Navarra y a 
partir también de los dife-
rentes hitos en la trayecto-
ria de estas asociaciones. 

En concreto partici-
pan Tomás Dorronsoro, Jo-
sefina Lamberto, Olimpia 
Plaza, Marisa Ayerra y An-
gelita Rodríguez entre otros 
como familiares y Enrique 
Villareal “ el Drogas”, He-
lena Taberna directora de 
cine, Koldo Pla de la aso-
ciación Txinparta, Camino 
Osleexvicerrectora de la 
UPNA, el historiador Ángel 
García Sanz, el forense 
Paco Etxeberria y Juan Ma-

nuel Fernández expresidente del TSJN. 

Este documental fue realizado por 
Txabi Ruiz y Jerónimo García y coordi-
nado por Joseba Eceolaza y fue presen-
tado en más de 35 pueblos de Navarra. 
Estrenándolo ahora en abierto en la 
plataforma Youtube AFFNA36 pretende 
que, precisamente ahora que se han 
visto muchos símbolos y cánticos fran-

quistas en las calles, podamos reflexio-
nar sobre las ideas y los valores que 
hicieron posible la matanza de 3.452 
republicanos  y republicanas en Na-
varra. Así mismo lo ofrece a institutos y 
entidades educativas para educar en 
el “nunca más ni para nadie aquellos 
horrores”. 

Este documental que pretende ser 
una herramienta útil para 
recordar, trata de pro-
fundizar en los diferentes 
aspectos de la memoria 
histórica, desde el papel 
de la justicia hasta la des-
cripción de los elementos 
más sensibles de una ex-
humación. 

En  resumen este do-
cumental pretende home-
najear a todas las perso-
nas y asociaciones que 
han trabajado en favor de 
la memoria histórica y so-
bre todo, pretende ser un 
abrazo colectivo para los 
familiares de aquellas per-
sonas republicanas ase-
sinadas, alguno de ellos 
fallecidos. 

Este estreno en abierto 
coincide también con el 
décimo aniversario de la 
ley foral de memoria histó-
rica y con el vigésimo ani-
versario de la declaración 
de reparación a las perso-
nas asesinadas en 1936, 
ambos textos impulsados 
por la asociación.            

La Asociación de Familiares de Fusilados de 
Navarra estrenará en Youtube el domingo 26 
de noviembre a las 20:00 el documental “A un 
paso” que ya han visto más de 6.000 personas
Ante la proliferación, estos últimos días, de banderas y gritos fran-
quistas AFFNA36 pone en abierto este documental con la voca-
ción de provocar una reflexión sobre la dictadura franquista y las 
consecuencias que tuvo sobre la vida de miles de navarros y na-
varras. 22 - 11 - 2023
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Las extremas derechas son omnívoras 
y se adaptan a todos los medios. Su 

auge es un fenómeno global que se ex-
presa de manera diversa en sociedades 
muy distintas. Quizás por eso y porque 
las miramos con gafas del siglo XX, las 
de ver el fascismo, nos cuesta enten-
derlas y tendemos a caricaturizarlas. Sin 
comprenderlas es difícil darles respues-
ta. De nuestra miopía y arrogancia tam-
bién se alimentan.

Aunque su diversidad nos despiste, 
comparten aspectos esenciales. Acep-
tan las reglasde juego de la democracia 
representativa y liberal para erosionarla 
desde dentro. Lo más significativo es su 
habilidad para detectar en cada socie-
dad las causas de la insatisfacción que 
generan un presente desconcertante y 
el temor al futuro. No solo la detectan, en 
muchos casos la alimentan, inventando 
problemas inexistentes, como la “inva-
sión” de inmigrantes en países con tasas 
muy bajas de inmigración.

Ante las incertidumbres que ace-
chan a la sociedad, ofrecen respuestas 
emocionalmente satisfactorias y esta es 
la clave de su éxito. Se presentan como 
la opción antisistema que permite ex-
presar el cabreo, pateando el tablero 
social e institucional. Brindan protección 
emocional a la ciudadanía, en una so-
ciedad desvertebrada que, a pesar de 
los niveles de cobertura material alcan-
zados, transmite desprotección.

Las razones de estos miedos e in-
seguridades van por barrios. Destacan 
lasbconsecuencias sociales de suce-
sivas crisis: el brutal crecimiento de las 
desigualdades y grandes bolsas de po-
breza.

Pero no siempre los más seducidos 
por la extrema derecha son los más cas-
tigados socialmente. El temor a perder 
privilegios y estatus de los sectores más 
acomodados, la frustración por la pérdi-
da de expectativas de las clases medias, 
horizontes que seperciben sin futuro, es-
pecialmente entre los jóvenes, y el agra-
vio comparativo entre personas y colec-
tivos llenan de apoyos su despensa.

Los impactos y la desazón que gene-
ra la transición digital y energética y las 
dificultades de abordar de manera justa 
los costes sociales que estas transiciones 
comportan son un gran yacimiento de 
malestar que las extremas derechas sa-
ben explotar. A ello, se suman las disrup-
ciones sociales que comporta la transi-
ción demográfica. Incertidumbre ante 
un aumento de la esperanza de vida sin 
una mejora de su calidad y carente de 
cuidados, cambio de roles de género, 
flujos migratorios estructurales, configu-
ración de sociedades postnacionales, 
conflictos de clase atravesados por bre-
chas generacionales y procesos de se-
gregación social en clave territorial, que 
afectan al mundo rural, pero también al 

interno de las áreas metropolitanas.

Estos son algunos de los detonan-
tes de los sentimientos de desconcierto, 
vulnerabilidad, inseguridad y desprotec-
ción de los que se alimentan las extre-
mas derechas. Pero eso, por sí solo, no 
explica sus éxitos.

¿Qué hace que muchas personas 
no perciban ninguna protección de la 
sociedad, incluso cuando la reciben in-
tensamente como durante la pandemia 
y en cambio se sientan protegidos por 
las extremas derechas?

Sugiero algunas hipótesis. El uso 
que se hace de la digitalización –podría 
ser distinto– contribuye a desvertebrar 
nuestras sociedades. En la medida que 
facilita la fragmentación de los trabajos 
y procesos productivos, está desestructu-
rando nuestras vidas y nuestras identida-
des. En paralelo, han entrado en crisis las 
instituciones y organizaciones colectivas 
que durante décadas han ofrecido pro-
tección y así eran percibidas.

Aunque tendamos a menospre-
ciarlas, las extremas derechas hacen 
bandera de ideas muy potentes, com-
partidas con las derechas tradicionales, 
con las que cada vez tienen una frontera 
más porosa. Se apropian, como Ayuso, 
de un ideal de libertad absoluta que 
conciben al margen de la comunidad. Al 
tiempo que promueven sociedades                      

¿De qué se alimentan las 
extremas derechas?
Joan Coscubiela  eldiario.es, 15 - 12 - 2023
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Todo lo que está pasando y no pa-
sando en torno al Monumento a los 

Caídos de Pamplona, nos habla de la 
importancia de la memoria colectiva.  

Para los otros caídos, los vencidos, 
los humillados, los represaliados, los he-
rederos de los fusilados, ese edificio es 
como un cuchillo afilado que no deja 
que cicatrice la herida y la vuelve a sa-
jar una y otra vez, provocando una he-
morragia emocional permanente. Ese 
edificio cumple su cometido a la per-
fección, sigue metiendo miedo, sigue re-
cordando que por pensar y expresarse 
libremente te pueden volver a matar, a 
torturar o a expulsar de tu tierra. 

En noviembre de 2015 se aprobó en 
el Pleno del Ayuntamiento de Pamplona 
cambiar el nombre a la plaza donde se 
ubica el Monumento a los Caídos, de 
ser una denominación franquista (Pla-
za Conde de Rodezno), pasó a llamar-
se Plaza de la Libertad. La variación es 
laudable, pero resulta paradójico leer la 
placa de Plaza de la Libertad y estar en-
frente del mayor símbolo de la ideología 
contraria a la Libertad. Y conforme más 
pasa el tiempo y el edificio sigue intac-
to, más duele esa denominación en ese 
lugar. 

Tras el cambio del nombre de la 

iliberales en la que los derechos de las 
minorías son presentados como un ata-
que a la comunidad compacta de an-
taño. Fomentan la desconfianza de la 
ciudadanía en los espacios comunes, 
no solo los públicos. Alimentan el espejis-
mo del individuo autosuficiente que no 
necesita a la sociedad (Milei dixit).

Fragmentación de los trabajos, des-
vertebración social y un individualismo 
tirano son el hábitat en el que crece 
la percepción de inseguridad. Frente 
a ello, las extremas derechas desvían 
las responsabilidades de los poderes 
económicos y políticos que propician 
estas distopías neoliberales. Al tiempo 
que nos ofrecen la satisfacción emo-
cional de combatir a los culpables de 
estos males, que invariablemente son 
los “otros”.

Construir enemigos externos ha sido 
siempre un factor de cohesión y ofren-
darlos como “pharmacos” a la comuni-
dad un ritual conocido desde la antigua 
Grecia. Los culpables, que se ofrecen en 
sacrificio, son en unos casos los inmigran-
tes, en otros las feministas, los ecologistas, 
Europa o los que quieren romper España. 
Incluso la “ciencia manipuladora”.

Frente a estos “enemigos” las ex-
tremas derechas ofrecen la seguridad 
emocional de la más ancestral de las 
protecciones, la tribal. Saben que cuan-
to más pequeño y constreñido es el 
“nosotros” más protegidos nos sentimos 
respecto de los otros. De nuevo resurge 
la nación, la identidad del macho pa-
triarca, el corporativismo gremial, la con-
dición rural. Siempre con el mismo deco-
rado, el del agravio comparativo.

La comunicación es clave para la 
difusión y consolidación de estos mar-
cos ideológicos.

La desinformación y los discursos 
del odio circulan por las redes sociales y 
algunos medios de comunicación, que 

compiten entre ellos por los ingresos en 
publicidad, mientras comparten una 
adictiva búsqueda de la audiencia a 
cualquier precio. A su favor cuentan 
con la atracción fatal que, desde siem-
pre, ha sentido la ciudadanía por los 
mensajes maniqueos y crispados.

En este hábitat comunicativo, las 
extremas derechas se mueven muy 
bien. Además, el uso de algoritmos les 
permite individualizar mensajes que 
alimentan las burbujas cognitivas de 
los agravios tribales. Con la inestimable 
colaboración de las grandes tecno-
lógicas que se lucran, vía publicidad, 
con el negocio de la mentira, la crispa-
ción y el odio.

Afortunadamente el futuro no está 
escrito. Aunque no sea fácil, nunca lo 
ha estado, es posible conducirlo hacia 
otros escenarios. Necesitamos primero 
combatir el determinismo. Papanatis-
mo tecnológico y su reverso, el catas-
trofismo, tienen en común que niegan 
la capacidad de la sociedad para 
construir el futuro. Para conseguirlo 
urge promover ideas alternativas que 
generen ilusión, no solo rechazo a lo 
que no nos gusta. Reconstruir espacios 
de socialización a partir de valores 
universales como los que expresan el 
ecologismo, el feminismo y el sindica-
lismo, bestias negras de las extremas 
derechas. Batallar por el control social 
de la digitalización y la consideración 
de los datos como bien común, que 
impida la concentración de poder de 
las grandes tecnológicas, convertidas 
en el nuevo Leviatán. Como siempre, 
para generar cambios no basta con 
buenas ideas, para hacerlas avanzar 
se requiere capacidad de persuasión 
y poder de intimidación. Todos estos 
son retos globales que, como tal, he-
mos de encarar, aunque nos interpe-
len y nos obliguen a actuar también a 
nivel loca                                            

Pero no siempre los más seducidos por la extrema dere-
cha son los más castigados socialmente. El temor a per-

der privilegios y estatus de los sectores más acomodados, 
la frustración por la pérdida de expectativas de las clases 

medias, horizontes que seperciben sin futuro, especial-
mente entre los jóvenes, y el agravio comparativo entre 
personas y colectivos llenan de apoyos su despensa.
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Monumento a los Caídos 
versus Plaza de la Libertad 

 Natxo Barberena  Arquitecto, pintor y poeta.   Publicado en el Diario de Noticias 19 - 11 - 2023

plaza y la exhumación de los restos 
de Mola y Sanjurjo, el Ayuntamiento 
convocó un concurso de ideas para 
transformar el entorno con las opciones 
del derribo o de la resignificación del 
edificio. Se presentaron 49 propuestas 
de equipos de arquitectos, se selec-
cionaron 7. Ninguna propuesta con-
tentaba a nadie, todas adolecían de 
algo importante, de hecho hubo unas 
719 aportaciones de la ciudadanía. Si 
49 equipos de arquitectos no han sido 
capaces de salvar el edificio, el concur-
so de ideas nos hizo ver que va a ser 
imposible hacer un uso útil y atractivo 
del edificio, que tiene tantos condicio-
nantes negativos que no es posible su 
reutilización. Ahora figura como sala de 
exposiciones, pero su uso es muy espo-
rádico, porque es complicado montar 
exposiciones, porque la conservación 
de las obras en ese espacio es difícil y 

no resulta agradable la visita. 

Aunque para mucha gente sea re-
conocer el error en una posición de re-
utilización y resignificación del edificio, el 
edificio sobra. Se diseñó y se ejecutó con 
la idea de que fuera un monumento al 
franquismo, al fascismo, a los caídos del 
bando vencedor de la guerra “incivil”. 
Un monumento que a su vez supusiera 
un hito urbanístico en la ciudad, pero lo 
hicieron todo mal. Está muy mal situado, 
la fachada principal está casi siempre 
a contraluz, quedando la mayor parte 
del día sombría, oscura, enfatizando el 
carácter amenazante, fantasmal. Está 
elevado sobre una plataforma que difi-
culta su acceso, da la espalda a todo el 
crecimiento que la ciudad ha tenido por 
la zona del Tenis y Lezkairu. El estanque 
que acompaña al monumento parte en 
dos la plaza. El arbolado de la plaza y 
el de la avenida Carlos III prácticamente 

lo ocultan en la distancia, por lo que no 
se ve perdiendo el valor de hito. Y a nivel 
estético, es un pastiche neoclásico tos-
co. Simboliza lo peor del ser humano y 
además, no podemos hacer nada con 
él por lo que su continuidad es perpe-
tuar el dolor y la congoja. 

Una congoja justificada por los da-
tos macabros de la represión franquista. 
En una entrevista reciente en Diario de 
Noticias a Javier Enériz, Doctor en Dere-
cho y defensor del Pueblo hasta 2022, 
con motivo de la presentación de su 
libro “De la República a Franco. Nava-
rra 1931-1945” señala que en Navarra 
fueron fusiladas unas 2.300 personas 
solamente en los cinco primeros meses 
tras el golpe de estado, tachándolo de 
limpieza ideológica. Y según el Fondo 
Documental de la Memoria Histórica en 
Navarra de la UPNA están registradas 
3.507 víctimas mortales de la represión 
franquista entre 1936 y 1948. Esto supo-
ne que fueron aniquilados el 1% de la 
población que tenía entonces Navarra 
(355.001 habitantes a 1 de julio de 1936). 
Para ver la magnitud de la tragedia, si 
lo extrapolamos a los datos de hoy en 
día, sería como si en un hipotético gol-
pe de estado ahora, se matara a 6.755 
personas de izquierdas. Terrible ¿no? un 
auténtico genocidio ideológico. Pues 
esto es lo que representa el Monumento 
a los Caídos, la impunidad de asesinar y 
encima conmemorarlo “in eternis”, salvo 
que se ponga remedio. 

El remedio es la valentía que nos falta 
en esta tierra, apostar por la moderniza-
ción, por la renovación, por dejar curar he-
ridas, restituir honores, por dar una lectura 
verdadera de lo que realmente pasó, un 
discurso claro. Esta ciudad se merece un 
Centro sobre la Memoria Histórica, como 
el que se está planteando en el Palacio 
de Rozalejo, y también un edificio emble-
mático, moderno, llamativo, útil, integrado 
en la trama urbana y muy atractivo, que 
dinamice culturalmente la ciudad, la co-
marca y toda Navarra.                               
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Los pasados 29-30 de septiembre y el 1 
de octubre de 2023, se desarrollaron en 

Villeneuve-sur-Lot (Francia) los XII Encuen-
tros Transfronterizos de Memoria Histórica, 
Democrática y Antifascista, organizados 
por la Asociación MER 47 de esa localidad. 
Dos ediciones de dichos encuentros (2014 
y 2017) se realizaron en Pamplona organi-
zados por AFFNA-36. Participaron en esta 
ocasión una veintena de asociaciones 
memorialistas de ambos lados del Pirineo, 
así como el Instituto Navarro de la Memo-
ria. De Navarra estuvieron presentes la Aso-
ciación de Familiares de Fusilados de Na-
varra 1935 (AFFNA-36) y Txinparta Red de 
Memoria Colectiva.

XII Encuentros Transfronterizos 
de Memoria Histórica, Democrática 
y Antifascista

Se desarrollaron tres grupos de trabajo 
en torno a estas tres propuestas:Memoria y 
educación; Ley de Memoria Democrática 
y Estrategias y medios para comunicar la 
memoria. También una Mesa redonda so-
bre Feminismo con estos apartados: Evolu-
ción de las políticas de igualdad y género 
desde la transición española. Análisis de 
las legislaciones francesa y española. Prác-

ticas institucionales.

A lo largo de estos tres días y en dis-
tintos espacios se mostraron exposiciones 
y proyecciones audiovisuales. También se 
realizó un acto de recuerdo y homenaje 
frente al monumento departamental del 
exilio republicano de Villeneuve-sur-Lot.

Preguntamos a Amaia Lerga, presiden-
ta de AFFNA-36 su opinión sobre el desarro-
llo de esta edición de los Encuentros. Esta 
es su respuesta: 

“Los encuentros transfronterizos repre-
sentan un lugar de encuentro desde el co-
nocimiento, con representación desde el 
mundo académico, pero también desde 
lo más humano con miembros de asocia-
ciones que llevan décadas comprometi-
dos social y políticamente con la memoria 
histórica.

Compartir esos días con otras asocia-
ciones de este y del otro lado de los Piri-
neos hace que resulten interesantes a toda 
persona que se acerque por el gran valor 
de las historias que representan.

El exilio ha sido uno de los temas en-
marcados en el franquismo que más tardío 
ha sido su reconocimiento. Estos encuen-
tros siempre se celebran en lugares o espa-
cios de memoria y este año tenía un valor 

especial dado el impacto el exilio que tuvo 
en la zona y cuyos descendientes nos re-
lataron.

Dentro de la estructura de las jornadas 
divida en conferencias y mesas de traba-
jo, este año se podría destacar la de Enzo 
Traverso, historiador, profesor de la Universi-
dad de Cornell en Estados Unidos (Nueva 
York) sobre el fascismo, más concretamen-
te como él denomina sobre el posfascismo, 
su historia, sus estrategias y su resurgimien-
to hoy. Todo un lujo y una oportunidad para 
estudiar y reconocer el contexto actual 
desde una perspectiva histórica.

También valoramos el resto de activi-
dades que se realizan a lo largo de esos 
días como documentales, exposiciones, 
presentaciones de libros.  Entre ellas resal-
tamos la presentación y visita guiada de 
la exposición - «Carteles que cuentan – Las 
Mujeres en la Guerra de España» - por Luis 
Arduña Lapetra de la Fundación 14 de 
abril. Un repaso a través de la imagen del 
papel de las mujeres y también su repre-
sentación y la propaganda política”.

Sobre la preparación y la metodología 
que se aplicó en los Encuentros, Amaia 
manifiesta:

“Cada año hay una asociación dife-
rente que coordina las jornadas. El resto de 
asociaciones colaboramos a través de los 
grupos de trabajo, así como en las reunio-
nes preparatorias que se realizan siendo el 
mínimo dos presenciales y el resto virtuales.

En los tres días que duran estas jorna-
das, se realizan dos mesas redondas con 
personas invitadas expertas en sesiones 
largas de tres horas porque siempre se 
reserva así una hora para establecer re-
flexionas o preguntas conjuntas con las 
personas asistentes. Esta es una parte im-
portante la del diálogo, creación de redes 
y conocimiento crítico.  

Los grupos de trabajo se desarrollan 
a lo largo de la mañana del sábado y 
las personas asistentes tienen que elegir 
aquella que más le interese.

Una cuestión interesante de estas jor-
nadas es que terminan con la elaboración 

Memoria democrática para una 
democracia en peligro
Eneko Arteta. Miembro de Batzarre 16 - 12 - 2023

Presencia navarra en los encuentros



Berrituz 80 | 2024ko Urtarrila 37

de un manifiesto que re-
sume las proclamas más 
importantes de las jorna-
das y las conclusiones de 
cada grupo de trabajo.

El objetivo es com-
partir un documento con 
el valor de ser secundado 
por todas las asociacio-
nes presentes y que siga 
sumando apoyos y tenga 
cierto impacto político y 
social. Por eso, se difunde a los medios e ins-
tituciones tras el fin de dichos días”.

El Manifiesto

El manifiesto aprobado en la jorna-
da final del XII Encuentro Transfronterizo 
de Asociaciones de la Memoria Histórica, 
Democrática y Antifascista sintetizaba las 
diferentes jornadas y aportaciones. Unas 
conclusionesa las que conviene dar divul-
gación en redes memorialistas, y en otras 
plataformas y redes sociales.

En el Manifiesto se declara que en “ma-
teria educativa, es imprescindible señalar 
lo positivo del cambio del marco legal que 
obliga ahora al conocimiento de la Historia 
y de la memoria democrática española y 
la lucha por los valores y libertades demo-
cráticas, si bien puede verse afectado por 
la situación del profesorado, con una gran 
carga de trabajo burocrático y unas ratios 
por aula muy elevadas. En todo caso, el es-
tudio de la Historia debe ligarse sin duda a 
los principios de verdad, justicia, reparación 
y garantía de no repetición.”

Respecto a la vigente Ley 20/2022, de 
19 de octubre, de Memoria Democrática, 
se reconoce que contiene importantes 
avances, aunque también hay aspectos 
mejorables; pero esevidente que supera a 
la Leyde 2007, incorporando algunos ele-
mentos fundamentales como, porejemplo, 
la condena decidida del golpe de Estado 
o la declaración deilegalidad del régimen 
franquista.Es indispensable, poner en mar-
cha el entramado institucional que ga-
rantice el cumplimiento de las previsiones 
legales, de manera que no sea una ley que 
se queda solamente en lo declarativo, sino 
que tenga capacidad real de llevar a cabo 
políticas y acciones concretas que luego 
no puedan revertirse. Se alerta del riesgo de 
privatización y mercantilización de la me-
moria, haciendo de ella un negocio que sir-
va para lucrar en vez de para concienciar.

Es necesario que el trabajo de las en-

tidades y asociaciones memorialistas, con 
todos los recursos que han sido capaces 
de generar, los documentos que han pro-
ducido, así como las experiencias que han 
ido perfilando su actuación (trabajo con es-
cuelas, cineclubes, exposiciones, acciones 
memorialistas, etc.), se socialice y se ponga 
en valor creándose para tal fin una base de 
datos en la que se inventaríen los materiales, 
exposiciones, recursos didácticos…

Asimismo, en el documento se mani-
fiesta que hay que incorporar y reconocer 
la trayectoria y memoria del feminismo a lo 
largo del siglo XX,en su combate por los va-
lores democráticos y la igualdad, más aún 
ahora que sus logros y conquistas seven en 
peligro, amenazados por los discursos y las 
prácticas de la extrema derecha, seguidos 
por las de la derecha tradicional.

Se concluye con el compromiso de 
quienes participaron en los grupos de tra-
bajo de “actuar dentro de las sociedades 
en las que viven y se desarrollan” puesto 
que“no pueden ni deben callar ante la de-
gradación de la democracia en nuestros 
países (tanto en Francia como en España) 
y en el mundo”. En ese sentido, el manifiesto 
hace hincapié en que la memoria demo-
crática es “la vacuna con la que inmunizar 
a nuestra sociedad actual frente al virus del 
odio que necesita la extrema derecha para 
crecer y triunfar”.

Las entidades participantes concluían 
que este Encuentro “no es más que el inicio 
de un nuevo período en defensa de una 
democracia a la que la extrema derecha 
y su concepción excluyente del mundo 
asedian y pretenden sustituir por otra mu-
cho más estrecha y restrictiva, en la que pri-
men el autoritarismo, el negacionismo y el 
supremacismo; por todo ello, las entidades 
memorialistas, las personas que las integra-
mos, renovamos, aquí y ahora, nuestro com-
promiso para con la Memoria Democrática 
y, con ella, nuestro posicionamiento inequí-
voco a favor de la tolerancia, el respeto y 
la inclusión de todas las personas en nues-

tro proyecto de un mundo 
mejor, auténticamente libre, 
igual y fraternal; esto es, an-
tifascista.”

Las entidades firmantes 
de dicho manifiesto fueron:

AFFNA-36-NAFSE, Ay 
Carmela, Brigadas Interna-
cionales de Catalunya, As-
sociacio Catalana Ex pre-
sos Politics del Franquisme, 

Caminar, Fundación 14 de abril, La Barran-
ca, MER 47, MER 64, Terres de Memoire(s) 
et de Luttes-TML, Txinparta Red de Memo-
ria Colectiva,Instituto Navarro de la Me-
moria, Circulo Republicano Huesca, Ama-
rres (Association Mémorielle Avergnate 
Réfugiés Républicains Espagnols), MHRE 
89, Asociación de Memoria Histórica “Los 
Barracones”, M.R.A.S.T (Mémoire Résistan-
ce en Ariège - Solidarité Transfrontalière).

Por último, Amaia Lerga reflexiona sobre 
la necesidad de la continuidad de los En-
cuentros Transfronterizos de Memoria Histórica:

“Estamos viendo en otro tipo de convo-
catorias y jornadas como hay un interés de 
tratar estos temas y se realizan con éxito. Un 
ejemplo es el I Congreso Internacional de 
historia con memoria que se celebró el cur-
so pasado en la UPNA y que se va a repetir 
por la afluencia de público. 

Ha sido tal la demora en tratar estos te-
mas que resulta de gran importancia seguir 
realizándolo. Eso lo tenemos claro pero la di-
ficultad o el reto está en atraer a las nuevas 
generaciones o a un público más diverso. 
Sabemos que a todo el mundo que asiste 
por primera vez les parece interesante de 
una manera que ni esperaban, tienen un 
impacto personal sobre todo porque estas 
jornadas las compartes con los y las prota-
gonistas o descendientes de la historia que 
se presenta y eso es una oportunidad o 
una experiencia cada vez más difícil y con 
un gran valor humano. Quizás esa sea una 
diferencia significativa respecto a otras jor-
nadas más academicistas.

Hablar de Memoria Histórica es hablar 
de derecho humanos y defenderlos, de in-
cluso blindarlos y ahí reside su gran valor 
pedagógico y compromiso social que nos 
acerca hasta los retos actuales, tanto loca-
les como a nivel mundial. Porque sabemos 
el precio de que se cuestionen”.

La próxima cita en La Rioja en 2024. 
Organizará los XIII Encuentros la asociación 
“La Barranca” de La Rioja.                           

16 - 12 - 2023
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¿Con qué formación y experien-
cias llegas a este cargo y qué esperas 
conseguir?  Dicho de otra manera: ¿De 
dónde vienes y adónde vamos conti-
go?

Me gusta como lo has preguntado, 
creo que tengo una trayectoria bastan-
te diversa en cuanto a experiencias y 
formación. Mi formación inicial es una 
licenciatura en farmacia, pero me he for-
mado en igualdad, salud pública, inter-
pretación yen el ámbito educativo. Esta 
trayectoria tan variada creo que puede 
ser muy útil para la tarea política y la 
gestión. Conozco diferentes ámbitos de 
trabajo, me ha tocado gestionar lo públi-
co desde diferentes lugares y las gafas 
moradas me permiten el análisis de las 
realidades desde ese plano. 

 ¿Qué importancia le das a contar 
con un buen equipo de trabajo? 

Toda. La política y la gestión deben 
partir de equipos de trabajo, lo más 
cohesionados posible, lo más diversos 
posible, lo más capaces posible, y con 
experiencia en los ámbitos que nos toca 
gestionar. Creo sinceramente que estos 
elementos están presentes en el equipo 
que venimos al INAI, y es además un 
equipo con mujeres jóvenes, que pue-
den aportar una visiónconectada con 
las diferentes miradas que hoy coexisten 
dentro de los feminismos. 

¿Cuáles va a ser las principales lí-
neas estratégicas del INAI?

Una de las principales va a ser im-
pulsar la transversalidad de la igualdad 
en todas las políticas públicas. El INAI 
gestiona competencias en materia de 
igualdad, pero toda la administración en 
su conjunto es responsable de la incor-
poración de ese enfoque en las políticas 

que cada departamento lleva a cabo. 
Las políticas públicas no son neutras, y si 
no realizamos acciones específicas que 
reviertanlas desigualdades, lo único que 
haremos será reproducir una y otra vez 
esa desigualdad. La igualdad aún no 
impregna todas las políticas. 

Politika  publiko akezdira neutroak, 
eta desberdintasunak lehen goratzen di-
tuztenek intza espezifikoak  egiten ezba-
ditugu, behin eta berriz errepikatukodu-
gu desberdintasun hori. Berdintasunak 
oraindik ezditu politika guztiak hartzen.

¿Cuánto de transversalidad tiene 
el INAI respecto a los Departamentos 
del Gobierno y cómo  puede mejorar? 

Tenemos la capacidad y la obliga-
ción de impulsar, asesorar y acompañar 
en el proceso de incorporar la igualdad 
en las políticas y actuaciones de todos 
los Departamentos del Gobierno de 
Navarra. Como en todo, con unos ám-
bitos trabajamos de forma más cerca-
na y enfocada que con otros, los ritmos 
son distintos con cada departamento y 
adaptamos el trabajo concreto a esos 
ritmos. Contamos con las Unidades de 
Igualdad en los Departamentos y con 
el Plan Estratégico de Igualdad 2022-
2027. Tenemos pendiente para 2024 la 
aprobación de 3 decretos forales que 
consolidarán esta “arquitectura de la 
igualdad”, no solo en relación al propio 
Gobierno, sino en la coordinación y el 
impulso al trabajo con las entidades lo-
cales. 

¿Cómo se van a mejorar las estruc-
turas de igualdad a nivel local?

El Gobierno lleva muchos años sub-
vencionando la contratación de perso-
nal técnico especializado en igualdad, 
las técnicas de igualdad, así como los 

propios proyectos y actividades de las 
entidades. Esto va a continuar siendo 
así. Estamos en constante revisión para 
adecuarnos en lo posible a la realidad 
cambiante de las necesidades. No re-
quiere el mismo apoyo un ayuntamiento 
en la comarca de Pamplona que un pe-
queño núcleo rural en el Pirineo. A día de 
hoy hay todavía bastantes ayuntamien-
tos que no cuentan con personal técni-
co de igualdad, a pesar de las ayudas 
que hay desde hace muchos años. Esto 
quiere decir que tenemos que seguir tra-
bajando, en coordinación con la Fede-
ración Navarra de Municipios y Conce-
jos, para que cada vez más entidades 
pongan la igualdad en el centro de su 
gestión. 

Lanean jarraitubehardugu, Nafa-
rroako Udal eta Kontzejuen Federazioare-
kin koordinatuta, gero eta entitatege-
hiagok jardezaten berdintasuna beren 
kudeak eta renerdigunean.

¿Cómo interpretas que el número 
de denuncias por violencia de género 
aumente año a año? ¿Son la punta del 
iceberg?

En la lógica del efecto iceberg, la 
violencia invisibilizadaestá en torno al 
60% en violencia contra las mujeres y el 
80% en violencias sexuales. Según esto, 
el incremento en la denuncia se rela-
cionaría con un mayor número de mu-
jeres que identifican y denuncian esa 
violencia que están sufriendo. Son las 
mujeres jóvenes las que más denun-
cian, y se relaciona con su mayor sen-
sibilización y empoderamiento frente 
a las violencias. Esto está muy lejos de 
discursos alarmistas e interesados que 
cuestionan los innegables avances en 
materia de igualdad, que gracias al 
movimiento feminista son imparables, 
pero existen sectores de ultraderecha 

Entrevista a Patricia Abad, 
directora gerente del INAI 
(Instituto Navarro de la Igualdad)
Enrevista realizada por Edurne Eguino 13 - 12 - 2023
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que apelan a esa masculinidad cadu-
ca para intentar ganar votos. Por eso es 
imprescindible que expliquemos bien 
lo que significan las cifras y que hay 
detrás de ellas. 

¿Cuál es el perfil de las víctimas y 
cuál el de los agresores?

Sabemos que no existe un perfil de 
víctima o agresor.  Lo que sí sabemos es 
que las víctimas de violencia machista 
son mujeres y los agresores son hombres. 
La violencia sí tiene género, decir lo con-
trario solo se entiende como una inten-
ción de desinformar con propósitos os-
curos. La violencia contra las mujeres es 

una violencia sistémica, estructural y si-
lenciada. Se da en todas las sociedades 
a nivel mundial, en todas las clases so-
ciales, en todos los niveles económicos, 
en todas las edades. La violencia contra 
las mujeres es el símbolo más brutal de 
la desigualdad existente en nuestra so-
ciedad y se dirige sobre las mujeres por 
el hecho mismo de serlo, por ser consi-
deradas, por sus agresores, carentes de 
los derechos mínimos de libertad, respe-
to y capacidad de decisión. Pueden dar-
se además discriminaciones añadidas 
al hecho de ser mujeres (edad, origen 
étnico, orientación sexual, discapaci-
dad, proceso migratorio, situaciones de 
adicciones…) pero en el centro está el 

hecho de ser mujeres. Respecto a los 
agresores, son hombres que no consi-
deran a las mujeres con los mismos de-
rechos, si no que se ven a sí mismos en 
una posición de poder y dominio sobre 
las mujeres.

Emakumeen aurkakoi ndarkeria 
gure gizartean dagoen desberdinta-
sunaren sinbolorik basatiena da, eta 
emakumeei zuzentzenzaie emakume 
izateagatik,

 ¿Qué tipos de violencias se están 
dando? ¿Qué se está haciendo frente 
a cada una de ellas?

La más habitual puede ser la violen-
cia en la pareja o expareja, pero tam-
bién existe la violencia vicaria, violencias 
sexuales, trata de mujeres y niñas con 
fines de explotación sexual, mutilación 
genital femenina, matrimonio forzado, 
acoso y otras violencias más invisibles 
como la violencia institucional, las vio-
lencias digitales o la violencia en el 
ámbito reproductivo. Tenemos diversas 
normativas estatales y forales para aten-
der las diversas formas de violencias y 
recursos de atención como los Equipos 
Integrales de Atención a Violencia (EIA-
VS) o el Centro de atención integral a las 
violencias sexuales (CAIVS) específico 
para violencias sexuales y de próxima 
apertura. Debemos conocer todos los 
tipos de violencias que están sucedien-
do, ya que son muchas veces invisibles 
y están normalizadas, lo que dificulta su 
atención y genera un impacto enorme 
en las mujeres supervivientes y en sus 
entornos (hijos e hijas, familias, amista-
des, sociedad en su conjunto).También 
es esencial la formación especializada 
de agentes clave: los propios equipos 
de atención, personal de salud, servicios 
sociales, educación, cuerpos policiales y 
ámbito judicial y en esa tarea también 
avanzaremos. 

¿Puede el INAI mejorar una situa-
ción que afecta a toda la sociedad? 

El INAI puede hacer una parte, sin 
duda, pero esta es una tarea inmensa, y 
necesitamos a toda la sociedad, a todas 
las administraciones, trabajando codo 
con codo. La igualdad es un elemento 
imprescindible para una sociedad jus-
ta. La igualdad nos beneficia a todos y        

Edurne Eguino y Patricia Abad
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todas, y además no es una opción, es un 
derecho humano que debemos garanti-
zar. Pero no somos ingenuas, las raíces de 
la desigualdad están en la propia estruc-
tura de nuestra sociedad, los avances no 
son siempre lineales, hay pequeños fre-
nos y retrocesos, y aún quedan muchos 
años para garantizar esa erradicación. 

Desberdintasunaren sustraiak gure 
gizartearen egituran bertan daude, au-
rrerapen akezdira beti linealak, galga eta 
atzera pauso txikiak daude, eta oraindik 
urteasko falta dira desagertze hori ber-
matzeko.

¿Cuáles son los aspectos positivos 
de la llamada “ley del solo sí es sí”? 

La ley del solo sí es sí, garantiza la 
puesta en práctica de políticas de sen-
sibilización, prevención, detección, aten-
ción y sanción de las violencias sexua-
les. Incluye la educación obligatoria en 
igualdad y en educación afectivo-sexual 
en todas las etapas educativas, también 
en los títulos universitarios relacionados 
con la docencia, el ámbito sanitario o el 
judicial. Además, la ley obliga a la crea-
ción de un centro de atención integral a 
las violencias sexuales en cada provincia 
del Estado. Serán centros que atenderán 
violencias pasadas o presentes, sin re-
querir denuncia previa e independiente-
mente de la situación administrativa de 
las mujeres víctimas. Con la ley del solo sí 
es sí se establece además un único deli-
to (agresión sexual) con independencia 
de si existe violencia o intimidación, es 

decir, pone el consentimiento en el cen-
tro para definir si hubo delito o no. La ley-
crea recursos de prevención, detección, 
acompañamiento y reinserción. Para ello 
huye además del punitivismo, aquel que 
entiende que penas más altas se tradu-
cen en menos delitos, cuestión a todas 
luces incierta. Es una ley tan innovadora 
que es referente a nivel europeo y mode-
lo para la futura Directiva europea sobre 
violencia que se está trabajando actual-
mente. 

 ¿Con respecto a todas las des-
igualdades que existen, cual crees que 
es la más oculta o la que te gustaría sa-
car a la luz?

Me preocupan especialmente las 
violencias en el ámbito digital, que afec-
tan más a las generaciones más jóvenes, 
adolescentes, niñas y niños. Me preocu-
pa que quienes tenemos que prevenir 
y atender, administraciones públicas, 
familias, centros escolares, vayamos un 
paso por detrás, no seamos capaces 
de estar al día en lo que necesitamos 
para atender. Dar un teléfono móvil o 
una consola de videojuegos a una cria-
tura es también darle una gran respon-
sabilidad, y tenemos que acompañar a 
niñas y niños en esa responsabilidad y 
darles herramientas para esa vida digi-
tal. Una víctima de ciberacoso no puede 
descansar nunca, no hay lugar seguro 
mientras el contenido está disponible en 
la red para todo el mundo. Debemos ser 

capaces de atender estas violencias de 
forma ágil, e integral, y  hacer visible su 
gravedad, que a veces es normalizada o 
minimizada socialmente. 

¿Está el feminismo en crisis?, ¿Hay 
una hiper-reacción machista por los 
avances que estamos consiguiendo?

El feminismo es para mí el movi-
miento social más potente, transforma-
dor y esperanzador que existe en la 
actualidad. Ahora me toca estar en el 
lado de las instituciones y sé que desde 
aquí el trabajo es diferente al ámbito de 
los colectivos feministas, pero entiendo 
la lucha feminista como una suma de 
trabajos aquí y allá, cada una desde su 
lugar posible. Sin duda hay una hiper 
reacción machista frente a este movi-
miento tan potente, pero no nos van a 
distraer de la tarea.

¿Es la gente joven más abierta, 
más defensora de los derechos para to-
des?¿Están aumentando las conductas 
machistas entre la juventud?

La gente joven, como todos los sec-
tores sociales, es diversa. No creo para 
nada que ahora haya más conductas 
machistas que hace 30 años. Es cierto 
que las formas en las que se expresa el 
machismo va cambiando con los tiem-
pos. Lo digital, en manos de grandes em-
presas sin la necesaria perspectiva ética 
y de género, tampoco ayuda en esto. 
Pero en general creo que la gente más 
joven es más abierta, contempla ahora 
modelos de relación más igualitarios y 
diversos. La gente joven se permite expre-
sar su identidad y su orientación sexual 
de forma más libre que cuando yo tenía 
20 años, sin ninguna duda. 

Gazteek beren identitatea eta orien-
tazio sexuala libreagoa dieraztendutenik 
20 urte nituenean baino, zalantzarikgabe.

¿Qué aporta el Pacto por los Cuida-
dos en Navarra? 

La verdadera transformación pasa 
por hacer cambios en nuestras dinámi-
cas sociales y paralelamente en la ges-
tión pública de los cuidados. No puede 
ser que los cuidados sigan recayendo 
mayoritariamente en los cuerpos de las 
mujeres. Las instituciones públicas debe-
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mos poner en valor los cuidados, garan-
tizándolos como derecho, estableciendo 
estructuras y servicios que los puedan 
proporcionar, de forma universal, justa 
y garantizada. ¿Esto qué quiere decir? 
Pues muchas cosas: recursos de cuida-
dos de calidad en todas las etapas vita-
les. Modelos de empresas públicas que 
pongan a las personas en el centro y 
nopriorizando el beneficio económico.
Los Pactos por los cuidados, a día de hoy 
son básicamente una herramienta de 
sensibilización, pero tienen que evolucio-
nar para garantizar y materializar ese sis-
tema público y comunitario de cuidados 
que necesitamos. 

¿Cuánto de empoderadas ves a las 
mujeres y a la sociedad civil en temas 
de igualdad?

A las mujeres cada vez las veo más 
empoderadas, incluso a muchas mu-
jeres que no se identifican como femi-
nistas. Especialmente las chavalas más 
jóvenes, en general tienenlo relaciona-
do con los derechos, y la libertad per-
sonal y colectiva mucho más claro que 
hace unos años. Pero también opera el 
llamado espejismo de la igualdad, el 
pensar que ya está todo hecho, que la 
igualdad estágarantizada. No lo está, y 
además ahora asistimos a intentos de 
retroceso por parte de sectores reac-
cionarios. 

¿Cuánto y cómo deben comprome-
terse los hombres por la igualdad?

Con igual intensidad que las muje-
res, y de forma masiva, deben ser alia-
dos. La igualdad  es cosa de toda la 
sociedad. Los hombres no deben per-
der la perspectiva de que ellos son la 
parte privilegiada de esta desigualdad 
estructural, y por tanto a veces les to-
cará dar un paso atrás pararenunciar 
a algoque les venía dado. También de-
ben avanzar en la corresponsabilidad 
de las tareas de cuidados. No cuidar es 
también un privilegio masculino, y para 
la mayoría de las mujeres casi nunca 
es una opción.

Ez zaintzea pribilegio maskulinoa 
ere bada, eta emakume gehienen tzatia 
inoizez da aukerabat.

 ¿Qué líneas de trabajo vais a desa-

rrollar a favor y con el colectivo LGTBI+?

Lo primero y más urgente que nos 
toca es garantizar el servicio público 
especializado de información y aten-
ción LGTBI+, Kattalingune, de forma ade-
cuada para que pueda realizar una 
intervención pública coordinada y con 
implantación en todo el territorio. Lo ha-
remos de forma participada a todos los 
niveles. Está pendiente también el desa-
rrollo de un nuevo Plan de Acción de la 
Ley foral 8/2017, de 19 de junio, para la 
igualdad social de las personas lgtbi+. 
Aquí toca evaluary volver a planificar 
las tareas de sensibilización, formación y 
prevención para llegar a una igualdad 
real. 

¿Qué destacarías del reciente 25N?

A nivel de Navarra, ha habido una 
coincidencia desde las diferentes admi-
nistraciones y colectivos para centrar el 
foco en las violencias sexuales, tan fre-
cuentes, invisibles y normalizadas aún. 
Con esto se suman esfuerzos para pro-
fundizar y unificar el mensaje. También 
ha habido iniciativas en el Parlamento 
para definir que la violencia sí tiene gé-
nero. Es importante cerrar filas en esto, no 
permitir cuestionamientos ni posiciones 
interesadas que justifican las violencias y 
a los agresores.

¿Y de la huelga del 30N?

Hasignificado poner la mirada de la 
sociedad en el tema de los cuidados, sa-
carlos del ámbito de lo privado, ponerlos 
en valor. Comparto el análisis del movi-
miento feminista, y las instituciones aún 
tenemos casi todo por hacer en este 
tema. No va a ser sencillo, ya que supo-
ne poner en valor y cuantificar algo que 
hasta ahora forma parte de las tareas 
invisibles que realizan las mujeres, sin 
valor, sin precio, o sin la dignidad nece-
saria cuando se profesionalizan. Es darle 
la vuelta al orden socialy necesitaremos 
compromisos políticos potentes y mucho 
esfuerzo para avanzar en este camino. 

¿Consigues conciliar el trabajo con 
tu vida personal? ¿Por qué es tan difícil 
conciliar cuando nos dedicamos a la 
política ?

Me considero una privilegiada por 
poder a trabajar en algo que es mi ma-
yor interés y motivación, y que, por lo 
tanto, se lleva todas las horas que haga 
falta con mucho disfrute además. El no 
tener criaturas y tampoco personas a 
mi cargo desde luego me permite estar 
enfocada en esta tarea sin culpas ni an-
siedades extra. Yo he podido elegir, pero 
la inmensa mayoría de mujeres no pue-
den siquiera contemplarlo. La participa-
ción de las mujeres en todos los ámbi-
tos, también en la política, está limitada 
por la sobrecarga de responsabilidades 
de cuidados.                                           
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                                       Cadana Ser   06 - 10  - 2023
En Pamplona hay tres espacios urbanos fracasados y 

que están en el centro. Desgraciadamente la ciudad no 
cambia, no avanza, no debate de si misma mirando al 
futuro. Los caídos se mantiene en pie, como una frontera 
limitante, monumento a la monstruosidad y testigo de la 
tragedia. Nadie convive en ese espacio, nadie lo transita, 
nadie lo vive porque es un lugar vetado.

El Paseo Sarasate es simplemente una transición en la 
trama urbana, poca gente se sienta a conversar, no aco-
ge y tampoco se pasea. 

La plaza de los Fueros, hostil y poco humana, nos rega-
la la mejor de las nadas, vacía, y con caminos estrechos 
es la muestra del abuso de los espacios-transición. Tampo-
co nadie la pasea.

En la ciudad, es inevitable, se da la unión de lo diverso 
y lo común, de lo que ya se acaba y de lo que aún no ha 
nacido.

Por eso es necesario entender el espacio común como 
lugar urbano relevante, que favorece y anima a hacer co-
sas. Y las grandes plazas son lugares perfectos para ello, 
porque posibilitan ir del desencuentro al encuentro. 

Reivindico el derecho a la ciudad, lejos de un urbanis-
mo que cierra puertas y relaciones. Necesitamos generar 
nuevos consensos urbanos, y los necesitamos tanto como 
a los árboles en nuestras plazas. 

      * * * * * * * * * * * * 
                                 Cadena Ser  16  - 10 - 2023

En la era del Nunca más, que desgarra la memoria 
de las víctimas de todas las violencias, ha hecho falta una 
nueva fase de la violencia en Palestina para que todas 
esas lecciones salten por los aires, tal vez es que no las 
teníamos tan interiorizadas como creíamos. 

Una de las cosas que más me están sorprendiendo 
de este momento es la  facilidad y ligereza con la que se 
habla del “asesinato justo”, como si la violencia no gene-
rara un impacto irreversible. En ocasiones la violencia nos 
la describen como algo lleno de causas justas ejercida 
por hombres generosos, pero la violencia es siempre un 
trauma.  

En los peros se da cita nuestra más cruel insensibili-
dad, porque no hay un derecho a la defensa que permita 
matar de forma indiscriminada. Ni el “lo que ellos hacen es 
peor” es una buena brújula moral.  

La acusación de equidistante se usa como piedra y 
pilón para silenciar a quienes nos aborrece la violencia. 
Pero no nos callaremos, porque como Castiello ya le dijo 
a Calvino hace siglos “matar a un hombre no es defender 
una idea, es matar a un hombre.”

                                          Cadena Ser   01 - 11 - 2023
Para las familias republicanas, las del exilio o las que se 

quedaron aquí al borde de una cuneta, el día de Todos los 
Santos era un día robado. Muchas familias, durante mucho 
tiempo, se abrazaban a una partida de defunción porque 
era lo único que tenían.

La enorme escritora María Teresa de León decía: “Estoy 
cansada de no saber dónde morirme. Ésa es la mayor tris-
teza del emigrado. ¿Qué tenemos nosotros que ver con los 
cementerios de los países donde vivimos?”

Hace poco, junto a sus dos hijas, visitó Pamplona Car-
men YarnozHuder, exiliada durante muchos años en Vene-
zuela. Ella contaba que en Madrid su madre tuvo una es-
trecha relación con Lorca. Siempre me he preguntado qué 
hubiera sido de nuestra cultura, de nuestras artes, de nues-
tra propia vida si no hubiera existido algo tan extremo como 
la dictadura franquista. 

Pero lo cierto es que el exilio y la cuneta, el olvido y la 
tierra, son la misma cara de una moneda negra que nos 
manchó para siempre. ¿Cuántos navarros y navarras suspi-
ran, todavía, por la ausencia? 

Por eso, dejarles volver a través de la memoria será 
nuestro mejor homenaje, porque nosotros hoy también so-
mos aquellos que dejamos ir con la maleta llena de miedo. 
Gracias, Carmen por mantener intacta aquella memoria 
que nos conmueve tanto.

              * * * * * * * * * * * * 

Pinceladas radiofónicas

                                  Cadena Ser  29 - 12-  2023

Hace meses la ONG Apoyo Mutuo denunció que más de 
100 jóvenes inmigrantes en situación de irregularidad admi-
nistrativa vivían en la calle. Y esto es algo que nos cuestiona 
en la esencia de nuestro sentido de comunidad. Porque cada 
persona que vive en la calle supone un fracaso colectivo. 

Somos muchos los socios de la ONG apoyo mutuo que 
hemos empadronado a varias de estas personas en nues-
tras casas y lo hemos hecho por humanidad, pero también 
por un profundo sentido de la justicia, porque si vendemos 
que Pamplona es la ciudad con mejor calidad de vida de 
España no podemos aceptar con normalidad que haya 
tanta gente al margen de la protección social. 

En este sentido eliminar esas fronteras de ciudadanía, 
supone construir sociedad con un mejor nivel de convi-
vencia, y por lo tanto de bienestar social. la enseñanza y 
el empleo son facilitadores de la inclusión social, pero en 
ese camino tener cubiertas las necesidades básicas son un 
punto de salida, sin ellas integrarse es imposible.  

Cada saco de dormir, cada cartón, cada persona dur-
miendo en la calle supone un recordatorio de que seguimos 
siendo una sociedad imperfecta con lagunas de integración. 

Joseba Eceolaza
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Es aceptado que la cohesión terri-
torial, es decir, la capacidad de un 

país para garantizar el bienestar de to-
das las personas independientemente 
del territorio en el que residan, es una 
de funciones principales de su organi-
zación política y administrativa. Desde 
hace muchos años la EAPN pone de 
manifiesto en sus diferentes informes la 
gran diversidad social y económica de 
los territorios que componen el Estado 
español y la necesidad de reducir las 
importantes desigualdades que se de-
rivan de ella en la calidad de vida de 
las personas.

Debe decirse, también, que la 
desigualdad territorial se refleja en la 
práctica totalidad de los indicadores 
que se utilizan para medir pobreza, 
exclusión y vulnerabilidad y que es un 
factor fundamental para el incumpli-
miento de los objetivos comprometidos 
por España en las diferentes estrategias 
de lucha contra la pobreza y exclusión 
que se han implementado en la Unión 
Europea. Por otra parte, es importante 
destacar que los datos muestran la 
existencia de un proceso de reducción 
de la desigualdad territorial desde el 
año 2016 que, a pesar de haberse ace-
lerado a partir del año 2018, es todavía 
muy insuficiente. En este sentido, por 
ejemplo, para este año, las tasas AROPE 
y de Privación Material y social severa 
regionales más elevadas multiplican 
por 2,5 y por 3, respectivamente, a las 
más bajas.

A lo largo de las siguientes páginas 
la Red de lucha contra la pobreza y la 
exclusión en el Estado Español ofrece 
un análisis lo más detallado posible de 
los principales indicadores de pobreza 
y exclusión social que pueden medirse 
en las diferentes comunidades autó-
nomas. Se trata de proporcionar a la 
sociedad española una herramienta 
que permita evaluar a nivel regional el 
cumplimiento de las metas y compro-
misos relacionados con la pobreza y 
vulnerabilidad que fueron adoptados 
en el marco de prioridades asumido 
en la Agenda 2030. Para ello, se foca-
liza la valoración mediante una com-
parativa con 2015, que fue designado 

como año de control para evaluar cumpli-
miento de la Agenda. Por ejemplo, uno de 
los principales compromisos adquiridos es 
el contenido en la meta 1.2, que demanda 
“reducir al menos a la mitad la proporción 
de hombres, mujeres y niños y niñas de to-
das las edades que viven en la pobreza en 
todas sus dimensiones con arreglo a las de-
finiciones nacionales”, objetivo para el que 
la tasa AROPE se utiliza como uno de los in-
dicadores de evaluación. Esta meta supone 
que para el año 2030 la tasa de riesgo de 
pobreza en España —uno de los compo-
nentes del AROPE— no puede situarse por 
encima del 11 %, es decir, un máximo apro-
ximado de 5,1 millones de personas.

Sin embargo, tal como se ha mencio-
nado en anteriores informes, el estable-
cimiento del 2015 como año base, o de 
control, da lugar a un análisis de mejora y 
cumplimientos que ha de ser interpretado 
con cautela cuando se trata de evaluar 
las variaciones en las condiciones de vida 
de las personas. Así, el año 2015 fue uno 
de los años con mayor incidencia de la 
pobreza desde que se utiliza la ECV para 

su medición y en el que se observa la 
cara más cruda de la crisis económi-
ca iniciada en 2008. En este sentido, 
mejorar los indicadores del año de 
control no es suficiente para garanti-
zar la producción de avances en las 
condiciones de vida de las personas. 
Por ello, en aquellos indicadores que lo 
permiten, se ha considerado relevante 
completar el análisis con una segunda 
referencia de comparación en el año 
2008 que permita tener en cuenta la 
calidad de vida que se disfrutaba en 
el período anterior a la Gran Recesión.

Conviene, pues, recordar algunas 
características de la información que 
recoge la ECV. Por una parte, los da-
tos de renta de los hogares se refieren 
al año anterior al de la encuesta, por 
lo que, teniendo en cuenta que el tra-
bajo de campo se realizó durante el 
segundo cuatrimestre del año 2022, 
todos los indicadores derivados de los 
ingresos de las personas se refieren al 
año 2021. En esta situación se encuen-
tran los indicadores de pobreza y des-
igualdad que, a pesar de ser los más 
recientes y posteriores a la crisis por el 
covid-19, no reflejan el impacto del ini-
cio de la crisis energética que agravó 
la por entonces creciente inflación. Por 
otro lado, los indicadores de carencia 
material y de vivienda corresponden al 
año 2022 y, por tanto, sí que incorporan 
esos efectos y reflejan la pérdida en la 
calidad de vida que se produjo ese 
año. El problema de los distintos perío-
dos de referencia es una de las causas 
por las que pueden observarse ciertas 
incongruencias o resultados contra in-
tuitivos en algunos indicadores. 

Por último, ha de tenerse en cuen-
ta que este informe se presenta en un 
momento de especial importancia 
para la planificación y diseño de las 
políticas autonómicas y municipales 
que busquen combatir la pobreza, 
la vulnerabilidad y la exclusión en los 
próximos años. En este sentido, el tra-
bajo aporta un análisis riguroso que 
permite a la sociedad española con-
trastar y evaluar políticas y, consecuen-
temente, tomar decisiones basadas en 
evidencia técnica.                              

Red europea de lucha contra la pobreza y 
la exclusión social

El informe completo se puede 
descargar en Pdf gratuitamente

Joseba Eceolaza
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